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Saiba quem são as 20 empresas 

que mais geram empregos em Londrina 
PÁG. 7 

Oficina de grafite 
descobre talentos em 

colégio de Tamarana 
PÁG. 8 

Trabalhadores do transporte ainsa ar. 
E diz Neymar 

pedem reajuste de 6,5% nesetono 
1 da seleção 

Sem reposição salarial nos dois últimos anos, em razão da pandemia, categoria Bida 

também reivindica aumento de 31% valor do tíquete alimentação. Número de viagens 

mensais cresceu de 1,69 milhão em janeiro para 2,43 milhão em setembro deste ano. 

Ao todo, são cerca de 1.300 funcionários nas duas concessionárias de Londrina £ 
Eli Lula será 

diplomado 

hoje pelo 

TSE 

Fale conosco 

pelo WhatsApp 

+) 
FECHAMENTO 

43 3374-2000 
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EDITORIAL 
Acesso à internet: serviço essencial 

A inclusão digital vem conquistando espaço no Brasil 
nosúltimos anos. Segundo dados mais recentes, 82% dos 

domicílios brasileiros têm acesso à intemet, seja por ban- 
da larga ou celular, O problema é que, quando se inclui o 
acesso por telefone, muitas vezesa conexão é precária, li- 
mitada à franquia de dados do usuário. 

Entre domicílios com renda familiar de até um salário 

mínimo, são apenas 69% com acesso. Dos cidadãos das 
classes D e E já conectados, 90% utilizam a internet só 

pelo celular e com pacotes limitados. Com a inflação, po- 
rém, muitas vezes é preciso escolher entre colocar a co- 
mida no prato ou o pacote de dados. 

Os estudos mostram que apenas 20% da população 
desfruta de uma conexão com qualidade. Há alguns 
anos, ter acesso a internet em um celular era considera- 

do um “luxo desnecessário”. Com a revolução tecnológi- 

ca que se intensificou com a pandemia da Covid-19, que 

ESPAÇO ABERTO 
Direitos Humanos e Inclusão: 
a construção do “ESG” é 
um ótimo negócio! 

Os Direitos Humanos constituem o feixe de prerro- 
gativas inerentes à essência da pessoa humana: Vida, 
Liberdade, Propriedade (de tudo o que é próprio da 
pessoa), Segurança (ausência de violência, mas tam- 
bém, segurança alimentar, ins nal, religiosa) e 
Igualdade (cada indivíduo se desenvolve livre e opor- 
tunamente). 
A garantia dos Direitos Humanos - um trabalho 

permanente e que sempre demanda aprimoramen- 
to -, pode ser resumida na noção de Inclusão Soci- 
al, com a eliminação das estruturas sociais que man- 
tém grupos historicamente excluídos e marginaliza- 
dos do seio social. E com o fim de tais barreiras, have- 
rá, sem dúvida, o desenvolvimento exponencial das 
capacidades intelectuais, criativas e produtivas das 
pessoas. 

No fundo, o atual paradigma “ESG” (environmen- 
tal, social e Governance) significa a edificação de 
uma sociedade que se organize de maneira ambien- 
talmente sustentável, socialmente inclusiva e gover- 
nativamente transparente, Em síntese, denota a pro- 
moção realizadora dos Direitos Humanos. 

Nesse sentido, percebe-se que, ao contrário da 
aparência, a essência do “ESG” é una. Significa di- 
zer que sem políticas públicas socialmente inclusi- 
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RB Opinião 

teve seu período mais crítico no Brasil entre 2020 e 2021, 

ficar sem uma conexão significa estar mais distante até 
mesmo de benefícios sociais. Na sociedade atual, a inter- 

net já pode ser vista como um serviço básico, como água 
eenergia. 

Pensando em amenizar a desigualdade social, o go- 
verno de transição vai propor ao presidente eleito Luiz 
Inácio Lula da Silva (PT) a criação de uma 'bolsa inter- 
net”. O objetivo é reduzir o preço da banda larga para 
beneficiários de programas sociais inscritos no CadÚ- 
nico (Cadastro Único do governo federal), nos moldes 
do “Luz para Todos”, adotado em 2004 no primeiro go- 
verno Lula, com objetivo expandir a infraestrutura para 
conectar à rede elétrica famílias que ainda não tinham 
acesso à energia. 

A estratégia para conseguir baratear os preços é deso- 
nerar os serviços. Hoje, os impostos chegam a 40% do 
valor total cobrado. Além do bolsa intemet; o programa 

vas, aumentam as pressões pela destruição do mei- 
o-ambiente. Ao mesmo tempo, reforça-se a ideia de 
que a sociedade não é um todo coeso, mas que é, 
sim, constituída por grupelhos ensimesmados lutan- 
do pela sobrevivência, favorecendo a predação e a 
corrupção. O inverso também é verdadeiro: sem a 
preservação ambiental BR se a base material 

BRBANC 
necessário que o oh ESGpaute, enquanto um todo, 
o desenvolvimento econômico privado. Relatório re- 
cente da Bain & Company demonstra esse fato: em- 
presas mais inclusivas, em que cada funcionário se 

Esses movimentos, ainda 
tímidos, tendem ao 

crescimento nos próximos 
anos, já que a efetiva 
inclusão social, motor 
fundamental do “ESG” 

do GT para universalização de acesso àinternet inclui in- 
vestimento em infraestrutura para conectar zonas rurais 
e áreas remotas com banda larga e satélite, expansão de 
acesso nas escolas e colaboração com pequenos prove- 
doresde banda larga. 

Quando se fala em programas sociais e desoneração 
de impostos, sempre há a preocupação de não extrapo- 
lar 0 teto de gastos e cuidar para o cumprimento da res- 
ponsabilidade fiscal. Porém, há de se analisar 0 retorno 
destasmedidas. O acesso à internet hoje está diretamen- 
teligado à educação, pedra angular na construção de um 
país desenvolvido e menos desigual. 

Assim como já ocorreu em outros países, o investi- 
mento em educação ciência e tecnologia se mostra um 
dos caminhos mais rápidos para galgar as primeiras po- 
sições nos indicadores globais. 

Obrigado por ler a FOLHA! 

sente pertencente a um todo maior e valorizado, são 
as que mais prosperam. No mesmo sentido, estudo 
da Mckinsey demonstrando a necessidade da dive: 
dade inclusiva perante as posições de liderança, che- 
gou à mesma conclusão: à inclusão social e a redu- 
ção das desigualdades são os pilares centrais do de- 
senvolvimento empresarial, social e individual. 

O mundo empresarial, inclusive o brasileiro, já 
se atentado a essa evolução paradigmática. 

mplo disso é o setor nacional de aço, que tem 
certificado toda a cadeia produtiva (tanto fornecedo-- 
res como consumidores, além de comunidades afe- 
tadas), ou de diversas outras empresas e empreende- 
dores que têm, a partir de suas posições privadas, em 
conjunto com setores do mundo político, pautado o 
estabelecimento de políticas públicas, como o Marco 
Nacional sobre Direitos Humanos e Empresas. 

Esses movimentos, ainda tímidos, tendem ao cres- 
cimento nos próximos anos, já que a efetiva inclusão 
social, motor fundamental do “ESG”, é essencial à ca- 
pacitação individual e coletiva, que fomenta a criati- 
vidadee asinovações. 

Em resumo, pautar-se pelos critérios “ESG”, fo- 
mentando a concretização dos Direitos Humanos, é 
um bom negóci 

André Naves é Defensor Público Federal, espe- 
cialista em Direitos Humanos e Sociais. Escritor, 

professor e palestrante 
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CHARGE OPINIÃO DO LEITOR 

A arca de Noé do Século 21 
1 Imagine um indivíduo sozinho, que resolveu salvar todos 

BR ASILIA os animais abandonados do planeta; não é ONG, não 
tem um abrigo, mas difunde a ideia de adoção como 
fator de melhoria da saúde mental e da qualidade de 
vida das pessoas. O São Francisc deste tempo se chama 
rasmo e também está preocupado com os ai 

lar, mas, principalmente, com os lares sem animais e está 
nais sem 

mudando conceitos sobre quem precisa de ajuda de quem. 
Seu trabalho está sendo usado como fonte de pesquisas 
para teses universitárias nos Estados Unidos e tudo isso 
começou há setenta anos, quando a cidade de São Paulo 
tinha ruas de terra e água de poço 
O número de animais sem um lar definitivo é muito 
pequeno, em comparação com a população humana. 
iteralmente, se todas as famílias resolverem adotar um 
iguinho de quatro patas, te 

opç 
raça definida, então, estaremos trabalhando conceitos de 

emos filas de espera. Se a 
o for por adotar um anjo com três patas, cego, sem 

aceitação da diversidade, aceitando todos os seres vivos 
como eles são, sem dividir por raça ou aparência. Leve 
o exemplo para a Raça Humana e não teremos mais que 
punir pessoas por racismo, homofobia e todos os tipos de 
divisão. É o começo da percepção de que o Planeta Terra 
é um ser vivo e que cada forma de vida depende uma da 
outra. 

EE Um animal adotado deixa de ser problema para se tornar 
M - M O R IA solução, gera empregos e traz para o coração das pessoas 

A Aa a dan de NONO um tipo de paz que só os seres criados por Deus podem 
proporcionar. só abrir o portão de casa e acolher um 

Elza Soares encanta plateia na Concha Acústica amigo fiel, que lhe ensinará o que é o amor incondicional, 
Elza Soares, essa mulher fabulosa, dona de uma das vozes mais lindas do Brasil, o perdão, u felicidade que vem das pequenas coisas, é 
eletrizou durante mais de duas horas uma incalculável massa humana que se comprimiu, o passeio com o cachorro, que queima colesterol e cura 
anteontem à noite, na Concha Acústica, para ouvi- PErâm ação alusiv » pressão sem remédios químicos, é o gato que ronrona 
às comemorações do 35º aniversário de Londrina, 1 Sig] C colo da pessoa solitária, esquecida pela sociedade, mas 
da Sadia, e foi recepcionada no aeroporto por um: a Pre peterraul nbrada pelo anjo peludo como alguém especial, Adotar 
e gênio do futebol Mané Garrincha, o grande amor de sua vida, com quem passeou pelas um humano, faz com que o anjo cumpra sua missão, de 
ruas do centro da cidade. trazer um pouco do Reino de Deus para nós. 

O mendigo pode adotar um animal de rua. O bilionário 
também. À criança, aprende a ter responsabilidade, o 

STrS sea fa idoso se sente útil, O presidiário encontra algo produtivo 

ao , opiniaoBfolhadelondrina.com.br Sento oo olhadisiondrina-com be contato com o mundo. A gestação de uma gata ou cadela 
nsina aos adolescentes como é trazer uma vida ao mundo 

T 

e educa sem precisar de palavras. Todos adotam um 
animal e compartilham a experiência nas redes sociais, ao 
invés de dancinhas e polarizações políticas. A sociedade 
investe em ração e não em munição, o ânimo de todos 
melhora e todos os dias se parecerão com um domingo de 
sol. Tudo iss , gratuitamente! 
Tem anjos por toda parte, estrategicamente posicionados. 
Adote o cachorro que está na sua rua, ou 0 gato que 
anda sobre seu muro. Em breve, as ONGs se transformarão 
em lares temporários e nossa Raça Humana estará mais 
próxima de sua origem, que é divina e, para ver o olhar de 
Deus, basta olhar nos olhos de um animal resgatado. Sim, 
animais são anjos e eles estão no meio de nós! 

Erasmo Francisco de Oliveira (professor) 
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Lula será diplomado nesta 

Mateus Vargas 

te eleito 
à (PT) re- 

cebenesta seg ra (12) no 
TSE (Tribunal Superior Eleito- 

Luiz Inácio 

ral) o diploma confirmando que 
A ceri- 

a vitória eleitoral 
está apto a tomar posse 
mônia reforç 
em meio a atos antidemocráti- 
cos de apoiadores do presiden 

PL), derrotado 
na tentativa de reeleição. 

Lula afirma que vai termi- 
nar de definir a composição 
do primeiro escalão de seu g 
verno nos dias seguintes à di 
plomação. Os primeiros no- 

do Had 
dad para comandar o Ministé- 
mes, como de Ferr 

rio da Fazenda, foram anuncia 
dosnasexta (9) 

O petista e o vice-presidente 
jo Alckmin (PSB), eleito, Ge 

vão receber os diplomas assina: 
dos pelo presidente do TSE, mi- 
nistro Alexandre de Moraes, um 

dos alvos pri ncipais de manifes- 
ações bolsonaristas e dos dis- 

cursos do próprio presidente 
Lul 

vem discursar no ev 
18, qui 

do, Bolsonaro elo 

Alckmin e Moraes de 
nto do TSt 
i diploma Em ndo 
ua Justiça 

Eleitoral e disse que governaria 
para todos. 

Atentar contra 

a democracia 
é crime 

e deve ser 

tratado dessa 
forma” 

Ainda 
mação 

que simbólic a diplo- 
hou maior relevân 

cia em 2022. Bi 
o PL 

testações com argumentos fr 

Isonaro e seu 
partido, promovem con 

geis contra « ado 
e insuflam manifestações anti 
democráticas nas estradas e em 
frente aos quartéis. Na sexta-fei- 
ra (9), Bolsonaro fez um discur 
so dúbio a apoiadores, dizendo 
se responsabilizar por seus er 
ros e ressaltando ser o chefe das 
Forças Armadas, 

A mai 
resultado das eleições fica 

m para contestar o 
mais 

estreita com a diplomação. A 
partir desse momento, deixam 
de ser aceitas as Aijes (ação 
de investigação judicial elei 
ral), Nesse tipo de procedimen- 
to são apresentados indícios de 
abuso de poder, ea Justiça Ele 
toral pode dar aval para uma 
investigação, 

Por outro lado, ainda há pra 
zo de 15 dias após a diploma 

Aímes 
ão de man- 

ção para apresentação de 
(ação de impi 
dato eletivo), desde que haja 
provas de abuso do poder eco: 

nômico, corrupção ou fr 
As entidades fiscalizadoras 

das eleições, como partidos « 
as Forças Armadas, também 
podem solicitar até 5 de janei 
ro ao TSE a “verificação extra 

Cerimônia confirma que o petista está apto a tomar posse; ainda que simbólica, a diplomação ganhou maior relevância em 2022 

ordinária pós-pleito da integri 
dade e autenticidade dos siste: 
mas eleitorais 

TENTATIVA DE TUMULTUAR 
or 

testação desse tipo, que foi ne 
á apresentou uma con 

gada e apontada por Moraes 
como tentativa de tumultuar 

ia. Na ação, o partido 
yr Vald comandado mar Cos. 

ação de votos a Neto ped 
depositados é as de mode 
los anteriores a 2020, 

Com base em conclusões in 
corretas, 0 PL af ou que não 
erapossível fiscalizar umas p 
antigas pela falta do código de 
série no “diário de bordo” dos 
equipamentos. Há, porém, ou. 
tros dados e formas para identi 
ficar as urmi 

Mor 's condenou o PL a pa 
ar multa de quase R$ 23 mi 

lhões por litigância de má-fé 
abrigado pula apa fvisvaay 

Aberto re ileiho Ser 
“Té Bolsonaro apresentou recur 
so para reconsiderar a multa. O 
TSE 

men 
Em outra frente, o tribuna 

por unanimidade e 
as contas da cam. 

2022, de Lulanc panho 
ultado que abriu caminho 

segunda-feira pelo TSE 

para a diplomação do petist 
À cerimônia desta segunda 

ainda servirá de teste para O 
esquema de nça de Lula 
dias antes da posse, marcada 
para 1º de janeiro. 
Equipes do Governo do Dis- 

Jeral, do TSE e da Polícia 
Federal vão atuar no evento da 
trito E 

fomação, 
O grupo de transiç 

verno espera que a posse seja 
hada por 300 mil acomp g- 

soas. Também haverá shows 
nesse dia com artistas como 
Pablo Vittar, Valesca Popozu 

Ma 
» da Vila e 

da, Paulinho da Viol 
th Menezes, Martin! 
Gaby Amarantos. 

Na quinta (8), Alckmin disse 
que é comportamento de “me- 
nino mimado” contestar o re 
sultado das eleições. “Atentar 

pntra à democracia é crime c 
e ser tratado dessa forma. 
AME tgemaciência, o Execu 

tifo fresiligerelh. E isso é coisa de 
nttnir niirífido, que perde o 
jogo, pega a bola e leva embora! 
afirmou o vice-presidente eleito, 
em entrevista à GloboNews. 

Se eles estão fazendo tudo 
sso perdendo a eleição, im 
na se tivessem ganho. Democra 
cia em risco, a pergunta é: o que 
o Brasil precisa mais, disputas 
do passado ou juntar todo mun 

do e avançar? 
Nas € 

afimou. 
ste ano, Lula 

dos votos válidos 
no segundo turno, e Bolsonaro, 
49,1%. Foi a primeira vez que 

uma dis 

PRIMEIROS ESCOLHIDOS 
Lula disse no último dia 2 que 

só anunciaria o nome de seus 
ministros após a diplomação, 
masapresentou osprimeiroses- 

Tenho 80% 
do ministério na cabeça, 
colhidos na se 

não quero construir um minis 

para forças políticas que me aju 

de mudar os planos. 
Lula definiu que o senador 

o Flávio Dino (PSB-MA) irá 
o Ministério de Justiça e 

4 Públic 
hia, Rui Costa (PT), 

o governa 

vai ocupar a Casa Civil; o di 
plomata Mauro Vieira, o Itama 
raty; 0 ex-presidente do TCU 
(Tribunal de Contas da União) 
José Múcio Monte 
nistro da Defesa; já o ex-minis 

será mi 

tro Fernando Haddad (PT) vai 
Faze 

cidiu antecipar os 
comandar da. 

Opetistad 
nomes esfriar pressões de 
militan 
bre a PEC da Tra: 

e afiar a negociação so 
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Margareth Menezes aceita 
convite para assumir Cultura 

Claudio Leal 
Folhapr 

Salvador - À cantora Marga- 
reth Menezes aceitou o convite 

do presidente eleito Luiz Iná- 
cio Lula da Silva para assumir 
o futuro Ministério da Cultura, 
a ser refundado em sua gestão, 
No entanto, a artista tem en- 
frentado resistências no setor 
cultural e em alasdo PT. 

Emocionada, a artista acei- 

tou o convite, que partiu de 
uma sugestão da socióloga Ro- 
sângela Silva, a Janja, mulher 
de Lula. Seu nome, entretan- 

to, não foi a primeira opção do 
petista. A princípio, a atriz Ma 
rieta Severo e o rapper Emici- 
da foram procurados, mas não 
aceitaram a proposta. O pró- 
prio Lula sondou Severo. 

Menezes integra a equipe 
de transição da Cultura, para 
a qual foi convidada depois de 
criticar a ausência de negros 
entre os responsáveis por ava- 
liar 0 setor na gestão do presi- 
dente Jair Bolsonaro. 

Após a vitória nas eleições, 
Lula vinha manifestando seu 
desejo de levar outra vez um 
símbolo ao Ministério da Cul- 
tura, para repetir o efeito da 
nomeação do compositor Gil- 
berto Gil em seu primeiro 
mandato. 

De preferência, a ideia é 
que fosse uma mulher ou um 
afrodescendente. Janja tam- 
bém apostava no impacto de 
um grande artista e, com o fra- 

casso dos primeitos convites, 
defendeu o nome de Marga- 
reth Menezes, cantora negra, 
icone do Carnaval baiano. 

Logo que aceitou o convite, 
Menezes viu seu nome entrar 
em fritura, por não ter um pas- 
sado sólido de gestora, salvo 
pela criação da Associação 
brica Cultural, em Salvador. 

Seus críticos, porém, mani- 
festam admiração pela sua tra- 
jetória na música. Ao contrário 
de Gil, que presidiu a Funda- 
ção Gregório de Mattos - equi- 
valente da secretaria muníci- 
pal da Cultura -, em Salvador, 
antes de assumir o MinC, ela 
não tem experiência em ges- 
tão pública, 

Mais próximo de Janja, o se- 
cretário nacional de Cultura 
do PT, Márcio Tavares, mani- 
festou simpatia pela indicação 
dacantora, 

NOMES COGITADOS 
O ex-ministro da Cultura 

Juca Ferreira e a deputada fe- 
deral Jandira Feghali eram no- 
mes da área política defendi- 
dos por militantes 
Em grupos de Wh 
sexta, cresceu a 0) 
agentes culturais ao nome de 
Menezes. 

Ela soube das manifesta- 
ções contrárias e quis se infor- 
mar melhor sobre o que pode 
enfrentar na estrutura admi- 
nistrativa do ministério. De- 
pois do vazamento do convi- 
te, Lula ouviu ponderações de 

interlocutores sobre as dificul- 
dades para recriar a pasta e as 
vantagens de um quadro téc- 
nico. As ressalvas chegaram 
igualmente a Janja. 

O fotógrafo e produtor Luiz 
Carlos Barreto, que manifes- 
ta preferência por Ferreira, en- 
viou um conselho ao PT e 
ao presidente Lula pelo What- 
sApp. Ele confirma que de- 
fendeu, em nome pessoal, um 
nome técnico. 

“Sou um produtor de cine 
ma e militante em favor de um 
projeto cultural brasileiro. Eu 
acho que o Ministério da Cul- 
tura não deve ter um minis- 

tro artista, Como diz a Fernan- 
da Montenegro, quando ela foi 
convidada por Sarney para ser 
ministra da Cultura - eu a fui 
sondar -, o lugar de artista é 
na trincheira da criatividade, 
não é nos gabinetes das repa 
tições públicas, oficiais”, diz 
Barreto. 

“Foram seis anos de demoli- 
ção, Esse ministro tem que ser 
um grande gestor, que conhe- 
ça bem as entranhas de Bra- 

extraordinária e fará muita fal- 

nta ta na criatividade”, acresci 
o produtor. 

Ventilado em redes sociais 
para 0 MinC, logo após a vitó- 
ria de Lula, o nome da canto- 
ra Daniela Mercury, apoiado- 
ra de primeira hora do PT, não 
encontrou sustentação. 

Gilberto Carvalho tem a missão 
de manter militância unida 

Juliana Braga 

Brasília - Braço direito do 
presidente eleito Luiz Inácio 
Lula da Silva (PT) desde quan- 
do foi presidente pela primei- 
ra vez, o ex-ministro Gilber- 
to Carvalho assumiu uma mis- 
são após a eleição: manter a 
militância unid 

Enquanto o presidente 
Jair Bolsonaro (PL) mantém 
apoiadores acampados em 
quartéis apenas dirigindo-se 
a eles de maneira dúbia, o PT 
vê a necessidade de um es- 
forço para fazer frente a esse 
exército. 

Por isso, Carvalho tem fei- 
to reuniões com os comitês 

es de montados para as elei 
20: 

No final de semana passa- 

do, o ex-ministro encontrou-se 
com um grupo em Brasília. Na 
ocasião, afirmou que Lula pode 
ter 0 carisma que for, mas isso 
não será suficiente para garan- 
tir a governabilidade e enfren- 
taro bolsonarismo. 

Carvalho pediu que seus 
apoiadores sigam organiza- 
dos para darem sustentação 
porque, do contrário, o gover- 
no poderá enfrentar dificulda- 
des, 

ESFORÇO MAIOR 
O ex-ministro pediu tam- 

bém compreensão para deci- 
sões que podem parecer con- 
traditórias em um primeiro 
momento, mas fazem parte de 
um esforço maior. 

Citou o acordo para a re- 
o do presidente da 

ara, Arthur Lira (PP-AL), 

como “inevitável”, 

QUEBROU O SILÊNCIO 
Bolsonaro quebrou o silên- 

cio na tarde desta sexta-feira 
(9) e fez um discurso dúbio 
a apoiadores, dizendo se res- 
ponsabilizar pelos seus erros 
e ressaltando ser o chefe das 
Forças Armadas, 

nho certeza que entre 
as minhas funções garantidas 
na Constituição é ser o che: 
fe supremo das Forças Arma- 
das. As Forças Armadas são 
essenciais em qualquer país 
do mundo”, afirmou o atual 
presidente, 

Sempre disse ao longo des- 
ses quatro anos que as Forças 
Armadas são o último obstá- 

acres- culo para o socialismo” 
centou Bolsonaro, às vésperas 
da diplomação de Lula. 

AA cantora e ativista baiana Margareth Menezes integra a 
equipe de transição da Cultura 
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Trabalhadores do transporte 
coletivo pedem reajuste de 6,5% 
O valor foi baseado no pedido de recuperação das perdas salariais que ocorreram 

entre os anos de 2020 e 2021, período em que também não houve reposição salarial 

Vitor Ogawa 

OSinttrol (Sindicato dos Tra- 
balhadoresem Transportes Ro- 
doviários de Londrina) inicia 
na madrugada de segunda-fei- 
ra (12), a partir da 
leta de assinaturas dos funci- 
onários do transporte público 
urbano de Londrina para dar 
o aval a uma proposta de au- 
mento salarial, que já foi apre- 
sentada às empresas LondriSul 
e Transporte Coletivo Grande 
Londrina, e o resultado da dis- 
cussão foi obtido por meio de 
váriasreuniões 

De madrugada, o sindicato 
fará 

portas das garagens das duas 
empresas e no período da tar- 

4h, a co- 

coletadas assin turas nas 

de haverá coleta de assinaturas 
nos terminais urbanos, além 

de manter umas itinerantes. A 

apuração da votação s fei- 

gn oo o re SS 
Segundo dados da CMTU, o número de viagens mensais no transporte coletivo de 

Londrina cresceu de 1,69 milhão em janeiro de 2022 para 2,43 milhões em setembro 

ma Emergencial de Manuten- 
ção do Emprego e da Renda, 
prevendo redução de jornadas 
e salários do quadro de pessoal 
pelas empresas com a cober- 
tur , pelo seguro-desemprego, 
de 25% a 75% do rendimento 
dos trabalhadores. 

Da mesma forma, os tra- 
balt renova- 
ção das condições pré-existen: 
tes de acordos trabalhistas por 
meio de convenção coletiva, 
além da manutenção da PPR 
(Programa de Participação nos 
Resultados) 

A reportagem procurou as 
assessorias de imprensa das 

dores querem 

duas empresas que operam na 
cidade para sab propos- 
ta pode desencadear um pe- 
dido de aumento na tarifa de 
ônibus na cidade e a Londrisul 
respondeu que daria o retorno 
na segunda-feira (12) sobre o 
assunto. Já a Grande Londrina 

se 

ta a partir das 16h de segunda 
Um boletim informativo já foi 
emitido para todos os trabalha 

lhadores, segundo o sindicato, 
é de R$ 3.060. ri 

O valor foi baseado no pe- 

ção também pelas perdas oco) 
durante a pandemia. 

Segundo informações do 

número de viagens mensais informou que não vai se mani- 
no transporte coletivo de Lon-— festar. O valor da tarifa na cida- 
drina cresceu de 1,69 milhão deéRS4. 

dores sobre essa negociação. 
A proposta que consta no 

boletim é de um aumento de 
6,5% para eliminar as perdas 
inflacionárias e a falta de rea- 
justes por dois anos, e a eleva- 
ção de R$ 450 para R$ 590 o 
valor pago no tiquete alimenta- 

A média salaria 

dido de recupera 

dos traba- 

CONSULTOR 
Entidades de Londrina pedem 

solução para o entrave dos alvarás 

A emissão de alvará em Londrina é um grande obs- 

táculo para abertura de empresas na cidade. Um pro- 
blema histórico que vem se arrastando por inúmeras 

gestões e que têm provocado êxodo empresarial para 
cidades da região metropolitana, como Cambé e Ibi- 
por 

De acordo com empresários de diferentes setores, 
o problema chama-se “burocracia'. “Apesar do empe- 
nho da administração e dos servidores públicos mu 
nicipais, ainda temos muitos entraves burocráticos, 
seja em razão da legislação desatualizada quanto ao 
zoneamento e aos tipos de atividades, e interpre: 
ções restritivas sobre o texto legal”, enumera o empre- 
sário contábile diretor do SESCAP-LDR, Jair Vicente. 

A sociedade civil organizada está atenta, partici- 
pando ativamente nas discussões e propostas visando 
solucionar este problema que se arrasta e prejudica o 
ambiente dos negócios na cidade. 

Há uma equipe técnica formada por servidores das 
diversas secretarias da Prefeitura de Londrina (Fazen- 
da, Obras, etc), sob a coordenação do Instituto de Pes- 
quisa e Planejamento Urbano de Londrina (IPPUL), 
além de um grupo de acompanhamento formado por 

ão das - ifdTgpul Empresa TO em 
Fanippi Fog ral ( mi 

tre os anos de 2020 e 2021 hatá “de Tondrina) Têm Tetcã de 
das salariais que ocorrerar 

o trabalhador por conta da pan- 
demia de Covid-19, período em 
que também não houve repo- 

ão salarial. O sindicato pede 
a reposição da perda de 31% de 
no valor do tíquete alimenta 

800 funcionários e a Loi 

drisul 500. Confor- 
me dados apresentados pela 
CMTU (Companhia Municipal 

Trânsito e Urbanização) 
aos vereadores em outubro, o 

possui 

A CONTÁBIL 

várias entidades da sociedade civilorganizada, dentre 
elaso SESCAP-LDR. 

Diante do problema, a entidade criou uma Comis- 
são dos Alvarás, formada por empresários contábeis 
associados e diretores da entidade, para estudar, ana- 
lisar e elaborar de forma consistente uma proposta 
que vai ao encontro com o desenvolvimento local, re 
solva o problema e impulsione a abertura de empre- 
sas, 

“Para apresentar soluções à administração públi- 
ca, é necessário realmente entender o problema e ou- 
vir os envolvidos nos processos. E este é o papel da 
comissão que formamos, uma vez que está ocorren- 
do também uma revisão das Leis do Plano Diretor do 
Município, momento propício para discutir e propor 
ideias”, ressalta o empresário contábil e presidente do 
SESCAP-LDR, Euclides Nandes Correia. 

Há uma participação ativa da Comissão nas Au- 
diências para tratar da Lei Geral do Plano Diretor, 
como também das leis que tratam do Perímetro Urba 
no, Parcelamento do Solo, Uso e Ocupação do Solo, 
entre outras. Além disso, o SESCAP-LDR tem um re- 
presentante no Grupo de Acompanhamento das L 

É uma reação em destaca Vicente, “Os pro- 
blemas só vêm se acentuando devido ao envolvimen- 
to de vários setores da administração para a conces- 

is, 
adeia 

Perícias, Info es, Pe 

neiro de 2022 para 2,43 A 
ss em setembro. 
acordo com a diretoria 

do Sinttrol, a supressão das 
reposições e 
ram o poder aquisitivo dos 
trabalhadores, e tudo ocorreu 
por conta da Medida Provisó- 
ria 936, que criou o Progra- 

CMTU 

(Companhia Municipal de 
Trânsito e Urbanização) afir- 

mou que só acompanhou as 
reuniões entre os trabalhado- 

assessoria da 

reajustes afeta- 
res e as empresas e, como é 
uma negociação entre empre- 
gadores e funcionários, disse 
que não vai se manifestar 

são de alvarás e o crescimento da cidade em ritmo 
acelerado, onde o atual quadro de servidores não dão 
conta de todo o trabalho a ser feito. 

Frente à situação, a proposta do SESCAP-LDR está 
baseada nos seguintes pontos: Simplificação dos pro- 
cessos de concessão, utilizando-se da tecnologia e in- 
teligência artificial, diminuindo a interferência huma- 
nano processo, Ter as regras claras para obtenção das 
licenças; permissividade com critérios técnicos para 
concessão de alvarás para atividades de baixo e médio 
risco, Nos casos não previstos ou de difícil interpreta- 
ção na legislação, deverão ser analisados por uma co 
missão recursal, composta por funcionários públicos 
e representantes de sociedade civil organizada, com 
foco no desenvolvimento empresarial 

As propostas do Executivo foram discutidas nas au- 
diências e as sugestões foram entregues ao IPPUL, ór- 
gão que está coordenando os trabalhos. Já em relação 
à liberação de Alvai 
é de flexibilização para as atividades de baixo e médio 
risco, que não gerem desconforto à população, pos 
sibilitando um espaço favorável, principalmente, aos 
pequenos negócios. 

“Depoisde todo o trabalho técnico e das discussões 
realizadas nas Audiências Públicas, os projetos já fo- 
ram encaminhados ao Poder Executivo, A previs: 
que seja remetido ainda esse ano ao Poder Legislati 
vo para votação, mas vai depender da pauta da casa e 
do interesse dos vereadores”, ressalta o presidente do 
SESCAP-LDR. 

de localização, o compromisso 

pé 

'Sescap-Ldi 



FOLHA DE LONDRINA, segunda 

Quem são os 
20 maiores 
geradores de 
empregos em 

Londrina 
Supermercados e representantes da 

construção civil, saúde, educação e 

tecnologia se destacam; empresas 

foram homenageadas em cerimônia 

na prefeitura 

Pedro Marconi 

A Prefeitura de Londrina 
homenageou nesta sexta-fei- 
ra (9) os 20 maiores geradores 
de empregos na cidade. Os 
empresários ou representan- 
tes das instituições receberam 
uma placa festiva em cerimô- 
nia realizada no gabinete do 
prefeito Marcelo Belinati. Jun- 
tas, as entidades empregam 
mais de 22 mil pessoas. “Cada 
emprego direto gera em torno 

de dois a três empregos indi- 
retos. Ou seja, estamos falan- 
do de 60 a B0 mil pessoas em- 
pregadas por essas 20 empre- 
sas do município. O objetivo 
é valorizar o empresariado lo- 
cal”, frisou o chefe do Executi- 
vo londrinense. 

O levantamento foi feito 

pela Codel (Instituto de De- 
senvolvimento de Londr 

e levou em conta os dad, 

outubro do Caged (Cada! 
Geral de Empregados e De- 
sempregados). Entre as ho- 

VEJA QUANTOS FUNCIONÁRIOS TÊM 
OS MAIORES EMPREGADORES DA CIDADE 

Últimas Z 

1º Irmãos Muffato SA. 2184 
2º - Editora E Distribuidora Educacional S.A (Unopar/Pitágoras) 2037 
3º — Plaenge Empreendimentos Ltda 2.031 
4º — Associação Evangélica Beneficente De Londrina (Hospital Evangélico) 1.850 
5º — Irmandade Santa Casa De Londrina 1.280 
8º Tata Consultancy Serviços Do Brasil Ltda 1.244 
7º A. Yoshi Engenharia e Construções Ltda 1.100 
8º | Instituto de Câncer de Londrina 1.052 
98º Fast Ariam Equipamentos Ltda 945 
10º Centralimp Limpeza E Serviços Ltda sa2 
41º Viação Garcia Ltda s29 
12º Unimed De Londrina Cooperativa De Trabalho Médico 915 

13º “Instituto Filadélfia De Londrina 912 
14º Amcor Flexibles Do Brasil Ind. Com. De Embalagens Ltda 778 
15º Casa Viscardi S.A. Comercio E Importação Eco 
16º Transporte Coletivo Grande Londrina Ltda 761 
17º Atos Do Brasil Ltda 740 
18º Companhia Cacique De Café Solúvel 652 
19º Atlas Schindler Ltda 
20º Hospital Do Coração 61 

Fonte: Novo Caged rola Are 

menageadas estão empresas 
da área de alimentação, saú- 
de etecnologia. 

De acordo com Alex Can- 

ziani, presidente do institu- 
to, o município tem trabalha- 
do para que as grandes em- 
presas comprem em Londri- 
na e assim ajudem os meno- 
res, mantendo o dinheiro na 

cidade. “Começamos a ava- 
liar quais são as principais 
demandas que eles (empre- 
sdfio8) ES - 

Fagen nerd br 
vos fornecedores daqui. Além 
disso, temos buscado empre- 

sários de fora para ger: 
prego aqui na cidade.” 

Décimo segundo maior ge- 
rador de empregos, com 915 
funcionários, a Unimed pro- 
jeta dobrar o número de va- 
gas até o final de 2024, quan- 
do deve finalizar a constru- 
ção de um hospital de mé- 
dia e alta complexidade na 
avenida dos Expedicionários, 
na zona sul. “Esse investi- 
mento ainda não está fecha- 

lo pap rque estamos finalizan- 
logerfarte de orçamento. Se- 
aopérto de R$ 200 milhões 
de investimentos diretos da 
Unimed. Vamos atender os 28 

em- municípios que fazem parte 
da rede Unimed Londrina e 
toda a região Norte do Para- 
ná”, pontuou Ricardo Háuss- 
ler superintendente de mer- 
cado da cooperativa de saúde 
em Londrir 

SOLUÇÕES INOVADORAS 
No mesmo evento, foi as- 

sinado o acordo de coopera- 
ção, por meio do edital de so- 
luções inovadoras, com o em- 
presário, escritor e palestrante 
Fabiano Zanzin. O profissio- 
nal irá implantar um software 
para auxiliar na gs 
cução dos projetos do Codel. 

tão e ex 

Governo de transição vai propor "bolsa 
internet” para reduzir desigualdade digital 

Patrícia Campos Mello 

São Paulo - O governo de 
transição vai propor ao presi- 
dente eleito Luiz Inácio Lula 
da Silva (PT) a criação de uma 
“bolsa internet! que reduzirá o 
preço da conexão por banda 
larga para brasileiros de bai- 
xa renda inscritos no CadúÚni- 
co (Cadastro Único do governo 
federal). A proposta partiu de 
uma solicitação de Lula, que te- 
ria pedido ao grupo detrabalho 
de Comunicação um programa 
nos moldes do “Luz para To- 
dos” para universalizar o aces- 
soà internet, 

“O presidente Lula pediu um 
Luz para Todos para internet e, 
após diagnóstico do grupo de 
trabalho, chegamos à conclusão 
de que a prioridade é baratear 
o acesso por banda larga, já que 
muitas pessoas não estão conec- 
tadas por causa do preço”, dis- 
se Paulo Berardo, coordenador 
do grupo de trabalho de Comu- 

nicaçãoe ex-ministro das Comu- 
nicações e do Planejamento. 

O programa Luz para Todos, 
implementado em 2004 no go- 
verno Lula, tinha como obje- 
tivo expandir a infraestrutura 
para conectar à rede elétrica fa- 
mílias que ainda não tinham 
acesso à energia. 

Segundo Bernardo, o “bolsa 
internet iria prever uma espé- 
cie de tarifa social de conexão 
de banda larga para as famíli 
de baixa renda inscritas no Ca- 
dastro Único para programas 
sociais do governo federal. No 
caso da tarifa social de ener- 
gia elétrica, já existente, as pes- 
soas recebem desconto de até 

65% no valor mensal da conta 

de luz. Também haveria incen- 
tivos para expandir a cobertu- 
ra de fibra ótica no país, mas a 
prioridade seria reduzir o preço 
para as famíliasmais pobres. 

Para baratear os pacotes de 
banda larga, uma das ideias é 
a desoneração dos serviços, já 
que os impostos chegam a 40% 

do preço total cobrado, ou ofe- 
recer bônus junto com o paga- 
mento do Bolsa Família. O gru- 
po de trabalho deve discutir a 
proposta com técnicos do BID 
(Banco Interamericano de De- 
senvolvimento) nesta semana. 
O plano faz parte do diagnós- 
tico que o grupo entregaria a 
Lula nestedomingo (11) 

Segundo pesquisa da Ce- 
tic.br de 2021, 82% dos domici- 
liosno Brasil têm acesso à inter- 
net No entanto, só 61% desses 
usam cabo ou fibra ótica como 
o principal tipo de conexão à 
rede. Entre as pessoas que têm 
acesso à internet, 64% só aces- 
sam a rede pelo celular, com 
conexão muitas vezes precária, 
limitada por planos com fran- 
quia de dados. 

DESIGUALDADE DIGITAL 
Para Helena Martins, uma 

das coordenadoras do GT, o 
objetivo do plano não é ape- 
nas ampliar o acesso à inter- 
net, mas também reduzir a di 

sigualdade digital. Ainda que 
tenha aumentado a parcela da 
população conectada nos últi- 
mos anos, só 20% têm aces- 

so de qualidade à internet, se- 
gundo levantamento do Idec e 

do Instituto Locomotiva de no- 

vembro de 2021. 
A maioria depende de pla 

nos limitados e sujeitos a blo- 
queios, velocidades baixas, ser- 
viços instáveis, baixa qualida 
de de sinal. “Se olhamos os da- 
dos frios, cerca de 80% das pes- 
soas já se conectam à internet; 
mas, na verdade, sabemos que 
a maioria não tem acesso sig- 
nificativo”, diz Martins, que é 
professora da Universidade Fe- 

deral do Ceará. 
De acordo com o Idec e 

Instituto Locomotiva, 90% dos 
usuários de intemet das clas- 
ses C, De E 

a internet através do 3G/4G, a 

grande maioria usando os pla- 
nos mais baratos oferecidos pe- 
las operadoras -58% têm pla 
nos pré-pagos e 29% têm pla- 

firmam acessar 

no controle, que têm pacotes li- 
mitados de uso de dados e blo- 
queiam o uso ou cobram mais 
quando se estoura o limite. 

Além do “bolsa intemet; o 
programa do GT para univer- 
salização de acesso à intemet 
inclui investimento em infraes- 
trutura para conectar zonas ru- 
rais e áreas remotas com ban- 
da larga e satélite, expansão de 
acesso nas escolas e colabora- 
ção com pequenos provedores 
de banda larga. 

Em segundo plano está a 
ideia de discutir com as ope- 
radoras mudanças nos paco- 
tes mais baratos, que oferecem 
zero rating para uso de What- 
sApp, Facebook e outros, mas 
pacotes de dados limitados e 
caros para todo o resto do ; 
so. Uma ideia seria emular o 
Chile, com redução nos preços 
dos dados ou estabelecimento 
de volume mínimo de dados 
nos pacotes. Mas, por ser uma 
negocia 
xada para depo 

s- 

o delicada, será dei- 



8 [51 Últimas Roo 

Oficina de grafite lapida 
novos talentos em Tamarana 

Ao completar 27 anos de emancipação, município faz parceria com colégio 

estadual para estimular o potencial artístico de estudantes 

Estudantes participaram de uma oficina gratuita ministrada por grafiteiros do Coletivo CapStyle 

Lucas Marcondes Araújo 

Arte de rua cada vez mais 
consolidada em grandes cen- 
tros urbanos, o grafite também 
está dando as caras em cida- 
des mei 
semai À, quem che 

município de 15 
bitantes na Região Metropoli- 
tana de Londrina (RML), pode 
contemplar um amplo painel 
grafitado por artistas do Coleti- 
vo CapStyle e que presta home- 
nagem a diferentes símbolos 
da história e natureza locais. 
Tamarana completa 
de emancipação política nesta 
terça-feira (13) 

anos 

Bancada pela prefeitura, a 
obra foi gravada 
do Colégio Estadual Profe: 
ra Maria Cintra de Alcânfaj 

no muro 

na entrada da cidade, Seg 
doo diretor de Turismo do mu 
nicípio, Ibrains Gerber, a ação 
também é uma forma de divul- 
gar belezas naturais de Tam 
rana para quem ainda não co 

Em fun- 
ção do nosso potencial turís 
nhece esses atrativos. 

tico, gente quer trazer nos- 
sas belezas naturais como for 
madearte”. 

Além disso, dentro dos mu- 
ros do colégio, estudantes inte- 
ressados em dar os primeiros 
passos na arte do grafite par 
ticiparam na sexta-feira (9) de 

uma oficina gratuita ministra- 
da por ros do Coletivo 

B: tiva alúr 

tram apti 
de Carlos Alexandre Ferreira e 
Vinícius da Silva, ambos do 3º 

ão artística, É o caso 

ano do ensino médio. “A gen- 
te sempre gostou de desenhar 
Está muito da hora fazer isso”, 

elogiou Silva. “Dentre os even- 
tos que a escola já teve, esse é o 
que mais mi raiu a enção”, 
destacou Ferreira 

ACOLHIMENTO 
À gente se surpreendeu aqui 

em Tamarana, porque tem mui- 
tosalunos que já trabalham com 

“A gente sempre gostou de desenhar. Está muito da hora fazer isso”, elogiou o estudante 
Vinicius da Silva (à direita), ao lado do colega Cartos Alexandre Ferreira 

mada grafi 
pejgrúficina 
fevirÉssa arte par 

arte. Está sendo fácil trabalhar 
com eles”, revelou Kenia Kuriki, 

iras responsáveis 
“Quando a gente 

aescola, traz 
uma sensação de acolhimento 
para eles e também torna o am- 
biente 
touaartista. 

nais atrativo”, comple- 

Atividades extracurriculares, 

entre elas a grafita 
parte das principais apostas do 
colégio para combater proble- 

em, fazem 

mas como o desinteresse pe- 
los estudos e a própria evasão 

'A gente acredita que 
projetos atraem o aluno a es- 
tar dentr 
o diretor da unidade estadual, 

escolar 

da escola”, resumiu 

José de Lima 
Os R$2.400 necessários para 

a oficina de grafite vieram da 
prefeitura. Conforme o secre 
tário de Educação, Cultura e 
Esportes de Tamarana, Rafael 
Nascimento, o objetivo agora 
é fazer o mesmo nas unidades 
do município 

“Nós pretendemos levar para 
a rede municipal para 2023. 
Trabalk 
lasmunicipais e centros de edu: 

r nos muros das esco- 

cação infantil e fazer a oficina 
de grafitagem 

A gente acredita 
que projetos 

atraem o aluno 
para a escola” 

projetou. 

LONDRINA, segun 

Concluir reforma 
de escola é 

um dos grandes 
desafios" 

Além do grafite no 
Colégio Estadual Pro- 
fessora Maria Cintra 
de Alcântara, os 27 
anos de emancipação 
de Tamarana não fu- 
giram à regra de de- 
mais aniversários de 
cidades da região e 
foram comemorados 

ao som de música 
sertaneja. 

Os três dias de fes- 

tividades gratuitas - 
custeadas pelo Execu- 
tivo municipal - ti- 
veram como um dos 
carros-chefe o cantor 
Luan Pereira, expoen- 
te recente do gênero 
que se apresentou na 
sexta-feira (9). 
Também foi rea- 

lizada a apresenta- 
ção da Orquestra de 
Metais de Londrina, 
A população também 

pode conferir o resul- 
tado de projetos de- 
senvolvidos por estu- 
dantes e educadores 
da rede municipal de 
ensino ao longo do 
ano letivo. 

A educação bási- 
ca, de acordo com 
a prefeita de Tama- 
rana, Luzia Suzukawa 
(PSDB), faz parte do 
rol de prioridades da 
atual gestão. 

“A nossa intenção 
é proporcionar à po- 
pulação o desenvol- 
vimento do potenci- 
al de cada um. E 
uma das nossas fren- 
tes é esse investimen- 
to com os jovens e as 
crianças”, declarou a 
prefeita. 

Ela assegurou que 
a conclusão da refor- 
ma da Escola Muni- 
cipal Professora Ira- 
cema Torres Roche- 
do, a maior unida- 
de da rede local, está 
entre os “grandes de- 
safios” para a segun- 
da metade de seu 
mandato. (L.M.A.) 



Colégios de Londrina 
desaprovam 
terceirização 

Consulta pública foi realizada em quatro 

instituições públicas selecionadas para o projeto 

Parceiro da Escola, do governo estadual 

Bruno Souza 

Os quatro colégios estaduais 
de Londrina selecionados para 
terem a administração terceiri- 
zada ao setor privado votaram 
majoritariamente contra o pro- 
jeto “Parceiro da Escola”, pro- 
posto pelo governo do Paraná. 
A consulta pública aconteceu 
entre os dias 5 e 7 de dezem- 
bro, de maneira presencial e 
também on-line. 

De acordo com os núme- 
ros obtidos com exclusivida- 
de pela reportagem, o colé- 
gia estadual Professora Roseli 
Piotto Roehrig (conjunto José 
Giordano - zona norte) regis- 
trou 380 votos válidos, sendo 
325 contrários à medida e 55 

favoráveis. 
O colégia estadual Professo- 

ra Rina Maria de Jesus Fran- 
covig (jardim Campos Elíseos - 
zonasul) anotou 347 votos con- 
trários e 43 favoráveis. 

Tanto a comunidade esco- 
lar do Roseli Piotto quanto a 

[Inovação 

do Rina Francovig consegui- 
ram atingir o quórum mínimo 
» terão a administração en- 

tregue ao setor privado de ma- 
neira definitiva 

Já os colégios estaduais Pro- 
fessora Lucia Barros (conjun- 
to Manoel Gonçalves - zona 
norte) e Professora Olympia 
Tormenta (conjunto João P; 

- zona norte) terão que passar 
por uma nova consulta popu- 
lar. Com 1.049 alunos matri- 

culados, o Lucia Barros regis- 
trou apenas 438 votos válidos, 
sendo 305 contrários ao proje- 
to e 133 favoráveis. O Olympia 
Tormenta, com 1.077 alunos, 
anotou 420 discordantes e 104 

favoráveis. 

DOIS A FAVOR 
De acordo com a fonte q 

sultada, apenas dois col 
dos 27 selecionados no 

ná, votaram a favor do pro- 
jeto “Parceiro da Escola”, que 
propõe a terceirização da ad- 
ministração de colégios públi- 
cos para empresas privadas. 

Com a ação, o governo, ao in- 
vés de destinar a verba de R$ 
800 por aluno aos diretores das 
instituições de ensino, como 
faz atualmente, passaria a en- 
tregar o montante a uma em- 
presa, que ficaria responsável 
pela gestão das necessidades 
da escola, 

A presidente do APP-Sin- 
dicato, Walkiria Olegário Ma- 
zeto, comemorou o resulta- 
do. “Quero parabenizar todos 
nós, trabalhadores da educa- 

ão que estamos 
ções da APP-Sindicato, profes- 
sores, funcionários das esco- 
las, estudantes e todos das co- 
munidades escolares que bra- 
vamente defenderam que a 
escola pública continue sendo 

a, do povo. Vencemos 

nas dire- 

CÁLCULO 
O projeto do Estado foi 

anunciado em outubro e en- 
volve 27 colégios estaduais. De 

MPR ND EDOR SMO 

Livio) 

O projeto do Estado foi anunciado em outubro e 
envolve 27 colégios estaduais 

acordo com o edital, o governo 
propõe que empresas de edu- 
cação que queiram concorrer 
à administração dos colégios 
comprovem que tenham mais 
de cinco mil alunos e nota mé- 
dia superior a 550 pontos no 
Enem (Exame Nacional do En- 
sino Médio). Ganha a empresa 
que tiver a melhor nota. 

O estado oferecerá R$ 800,00 
por aluno matriculado para su- 
prir gastos com luz, internet, 
telefone, água e salários de 
professores concursados. Os 
colégios estaduais do muni- 
cípio de Londrina seleciona- 
dos somam juntos 3.372 alunos 
matriculados, o que destina 
ao setor privado um montante 
equivalente a cerca de R$ 2,7 
milhões por mês. 

ia 

E T)taçongão me Seed (Secretaria de Edu- 
ai ta( ca lo Paraná) explicou que 

a T o Valor de R$ 800 mensais por 
aluno foi calculado com base 
no orçamento e despesas da 
pasta”, De acordo com o orça- 
mento cedido, o estado gastou 
R$ 10,9 bilhões com os colé- 

gios em 2022. Subtraindo gas- 
tos que o govemo continuará 
bancando, como convênios e 
obras, resta um subtotal de R$ 
9,86 bilhões em verbas. Esse 
montante foi divido pelo total 
de alunos do Paraná, que é de 
998.913, chegando, assim, ao 
valor anual de R$ 9.879,71 por 
aluno. Dividindo por 12 meses, 
sobram R$ 823,31, valor próxi- 
mo » prometido às empresas. 

acusação de excluir 
a comunidade escolar de par- 
ticipar do processo, a Seed 

afirma que “todos participarão 
do projeto, tanto antes de sua 
implementação (em consultas 
públicas para decidir se opta 
ou não pela efetivação da par- 
ceria) quanto após a imple- 
mentação, uma vez que o dire- 
tor pedagógico será mantido e 
que a escola e a empresa par- 
ceira estarão disponíveis para 
diálogo com professores, estu- 
dantes e pais” 

Sobre 

Sob supervisão de Luís Fer- 
nando Wiltemburg 

Lucas V de Araujo 

Mulheres empreendedoras buscando 
soluções inovadoras 

Já que estamos terminando mais um ano, impor- 
tante fazer uma reflexão sobre como foi para muitos 
de nós. Nesta mesma época do ano passado, est 
mos torcendo para sairmos o quanto antes de uma 
pandemia que havia causado milhares de mortes e 
graves problemas na economia. 

Por mais que estejamos novamente às voltas com 
aumento no número de casos e de mortes causadas 
pela Covid-19, a situação está longe daquela que pas- 
samos em 2021, graças sobretudo à vacinação. Já em 
termos econômicos, a preocupação para micro e pe 
quenos empreendedores continuz 

Embora o país tenha registrado um aumento ex- 
pressivo de abertura de empresas nestes dois últimos 
anos, o cenário continua preocupante. O setor de ser- 
viços, que mais emprega e abriga a grande maioria 
das micro e pequenas empresas, não se recuperou to- 
talmente da pandemia e a necessidade de inovar só 
aumenta 

Eis a raiz do problema. Como inovar no setor de 
serviços, sobretudo quando setrata de micro e peque- 
nos empreendedores? 

Este ano foi intenso para mim em ação, notada- 

Araujo; PhD e fe 
Parece 

Lucas V arado em Inov 
L Mentor Faunder Ir 

mente, ao meu trabalho como mentor/professor no 
Programa Empreende Mais. Estamos terminando a 
terceira turma, com mais de três centenas de alunos 

matriculados, das mais variadas regiões do Paraná e 
também de outros estados. Em comum a todos os alu- 
nos empreendedores que buscam formas de se dife- 
renciar no mercado e obter um espaço ao sol. Já rela- 
tei aqui nesta coluna o quanto é difícil vencer como 
empreendedor neste país, independente de 
mandatos ou ideologias. 

Nesta última turma chamou-me a atenção a lide- 
rança das mulheres neste processo. Que as mulheres 
são maioria absoluta na população já sabemos, que 
elas têm dupla jornada, em casa e no trabalho, tam- 
bém estamos cientes, e que as mesmas já sobrepuja- 
ramos homens nas universidades é do nosso conheci- 

mento. Dentre os micro e pequenosempreendedores, 
elasmais uma vez estão à frente. 

Conheci três delas nesta última turma, Pessoas 

com perfis e histórias de vida distintos, mas com a 
mesma vontade de fazer dar certo um projeto de vida, 
levar o sustento para a família e gerar tecnologia, Sim, 
elas também estão conduzindo projetos de desenvol- 
vimento tecnológico no campo da Tecnologia da In- 
formação e da Comun ainda dominada 
por homens, mas que vem, para nossa sorte, tendo 

jovernos, 

ação, área 

da Ui 
eflete, nece 

ação e Comunica 
titute” 1 A opinião do colunista nao 

maior participação feminina. 
Fiquei feliz em constatar esses aspectos. Todos nós 

só ganhamos com isso. Não só do ponto de vista da 
justiça social, mas também porque as mulheres são 
excelentes empreendedoras. O que lhes falta, em vá- 
rias ocasiões, são boas oportunidades. Então, convi- 
do todas as mulheres, assim como os homens que de- 
sejam empreender, a se inscreverem na próxima tur- 
ma do Empreende Mais. Pode ser a última chance 
para um curso online, gratuito e de excelente qualida- 
de que você terá pela frente;) 

SERVIÇO 
Turma |V - Empreende Mais 
Periodo: at: 
Mais informação 

de Lami Unipai 
da Folha de Londrina 

Estadual 



“Arte na clínica: 
liberdade nas expressões 

Ana Carta Dias 

Arte é uma garantia de sa- 
nidade.” (Louise Bourgeois) 

Pensar em arte e logo ser 
transportado para museus, es- 
petáculos musicais, cinema e 
peças de teatro é o que ge- 
ralmente ocorre quando ima- 
ginamos essa tentativa de imi- 
tação da realidade que busca 
um encontro de 
mais profundos. Col 

sentimentos 
uma 

definição para a palavra “arte” 
esbarra em diversos conceitos 
acadêmicos, institucionais, in- 
dividuais e também do merca- 
do. Mas e se ao pensarmos em 
arte, o que vier a mente for a 
saúde? 

A ARTE CLÍNICA 
À busca para encontrar a 

individualidade de cada um 
pode ser literalmente materia- 
lizada nessas sessões de con- 
sulta com a terapeuta, e é de 
forma orgânica 
nho se cria para as subjetivida- 

que o cami- 

des que vão aparecendo, p 
cebendo o estado de sentimen- 
tos ainda não compreendidos 
e reconhecidos pelos pacien- 

tes. Assim, através da arte clí 
nica é possível experimentar o 
mundo de novas formas. 

Para Elisa Castro, 40, artista 
e psicanalista no Rio de Janei 
ro, esse processo da arte clínica 
foi escolhido para o seu cami 
nho profissional, “A arte clíni 
caé um onceito que foi criado 
por Suely Rolnik para definir a 
“Estruturação do Self”, proces: 
so terapêutico construído por 
Lygia Clark. Me apropriei des- 
te conceito para nomear o pro 
cesso terapêutico construído 
por mim, que tem origem na 
prática artísticae que se tomou 
um processo terapêutico clíni 
co, Dif 
teterapia que tem origem na 
clínica psicoterápica e se toma 
também uma prática artística”. 

te do trabalho da ar- 

ARTE COMO TERAPIA 

Reconhecida por seus trápT 
lhos no Brasil e mundialmente 
por sua contribuição, Nise da 
Silveira, médica psiquiatra, re- 
voluc 
tal no Brasil, 

nou o tratamento men- 
dedicando a sua 

vida ao trabalho com doen- 

tes mentais, indo radicalmente 

contra as formas de tratamen- 

tos psiquiátricos da sua época, 
como o confinamento em hos- 

pitais, eletrochoque, insulino- 
terapia e lobotomia 

Nise também foi uma das 
primeiras profissionais da saú 
de mental a considerar a in- 
teração de pacientes com ani- 
mais como uma abordagem te- 
rapêutica. A médica valoriza 
va as manifestações artísticas 
que eram consideradas à mar- 
gem do sistema oficial, produ- 
zidas por pacientes, o que era 
descaracterizado como tradici- 
onal da arte, mesmo se o autor 
ou autora o considerassem. 

Esses tratamentos que abor- 
dam a psique por atividades 
de auto-expi »ssão tem como o 
objetivo o uso da criatividade 
como base de processos tera- 
pêuticos na busca pela saúde 
mental do paciente, enão a for- 
miicab do Bdisogbena de-ar- 
isfas je dBQralpo Sage erthr 

o ME Sejo em Quem priffica. 
Para Elisa Castro, os funda- 

mentos de pesquisas usados 
para o processo de suas ses- 
sões são derivados de pesqui- 
sasfreudianas enas práticas te- 
rapéuticas de Lygia Clark, dife- 
rente de Nise, que fundamen- 
tou seu trabalho em artetera- 
pia através de suas pesquisas 
nas teorias de Carl Jung 

À arte clínica abre portas 
para novas formas de afir- 
mação e construção de lugar 
no mundo para pacientes que 
ainda não encontraram na sua 
individualidade, a forma que 
lhe é mais confortável de se 
expressar, “Cada sujeito cons 
trói o seu lugar no mundo 
a partir de um processo de 
construção criativa. A pergun 
ta é, 'como eu vou existir nes- 
se mundo com as minhas di- 
ferenças?'. Cada um vai criar 
a sua maneira de olhar para 
a sua diferença como potên- 
cia”, comenta a psicanalista e 
artista. Nessa busca pela afir- 
maç o da diferença como po- 
tência do sujeito, Elisa conta 
que o eixo central é o dese- 
jo. “Eu atendo alguns artistas 
ale jajo, mas também atendo 
myiteks não artistas e muitas 
Pestbds vão construindo seus 
processos e sentimento de es- 
tar no mundo com a criati 
vidade de experiências esté- 
ticas, isso está para além do 
mundo da arte. Às vezes ouço, 
“Elisa, consegui encontrar um 
lugar para mim no meu cam- 
po de trabalho, estou me sen- 
tindo mais apropriada das mi- 
nhas potencialidades” e isso 

não é arte, mas é construção 
de lugar”, comenta. 

INCOMPREENDIDOS 

NO SEU TEMPO 

Na história da arte, identifi- 
camos alguns nomes de artis- 
tas que são reconhecidos por 
suas personalidades excêntri- 
cas e, muitas vezes, foram pes- 
soas incompreendidas em seu 
tempo, isso traz uma leitu- 
ra do senso comum sobre o 
que é arte e como ela é cria 
da através do sofrimento psi- 
quico 
que conhecemos e que estão 

As produções artísticas 

coladas a biografias dos seus 
autores, tendem a nos trazer 
uma ideia de que arte é somen 
te sobre o estado psíquico do 
artista, mas a arte não está des- 
vinculada do contexto históri 
co, geográfico e social”, explica 
Elisa sobre a visão de que ape- 
nasa emoção produza arte. 

Para essas entregas artísti 
cas, produções de obras sono- 
ras ou visuais há muito estu- 
do e muita pesquisa que não 
é só responsabilidade do sen- 
tir, também do contexto soci- 
al vivido pelo artista. “A pes- 
soa constrói um processo poé- 
tico para poder dizer sem pa- 
lavras que está conectado à ex 
periência. Só conseguimos ex- 
pressar a nossa potência no 
ato, na ação, mas o que é pro- 
duzido no senso comum sobre 
a criaç » artística é equivoca- 
do e fruto da romantização e 

A arte não 
é produzida em momento de 
idealização da arte 

lazer, o artista é um profissio. 
nal, está implicado no que faz 
e é um pesquisador. Passa-se a 
ideia do visceral, mas as pesso: 
as em situação de grande an- 
gústia e em sofrimento absolu- 
to não produzem nada” 

Elisa Castro: 
“Cada sujeito 
constrói o seu 
lugar no mundo 
a partir de 
um processo 
de construção 
criativa” 
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CRUZADAS 

HORIZONTAIS 
1. Gordura, em inglês 
(Criatura...) À quimera, na 
mitologia grega. 2, (Espasmos 
+) Mecanismos naturais 
de resposta protetora do 

1. Soltar a voz (o gato) / Fase 
inicial da vida de uma planta, 
2. Modo dese comportar que 
demonstra falta de seriedade 
à. (Debaixo da ...) Sob amparo 
Deus nórdico / Via uvial 

que desemboca no Adriático. 
organismo, 3, Sufixo em metila 
/ Barril, em inglês / Apelido de 
Giovani. 4. Hiato em pactê 4. Consoantes deteco 
A maior cidade da Nicarágua, A tela do computador. 5. 
5. (.. processuais) Osatos Matéria-prima do vinho (pl) 
etrâmites, na linguagem Instrumento de cordas da 
jurídica / Chefe muçulmano. antiguidade. 6. (... Parker) 
6.(.. Wood) Músico dos Diretor do filme Evita / 
Rolling Stones / (Jato de ..) Punição em máquinas de 
Tipo de impressora. 7. ( fliperama. 7. A carroceria 
Mendonça) Cantora falecida do automóvel / Avenida 
em 2021 / Estado do Festival (abrev).8.(... comprimido) 
de Parintins (sigla). 8. Ugo E usado em espingardas / 
Glorgen, cineasta paulista / Silaba de gangue / Liga de 
Romance de José de Alencar ferro ecarbono. 9. (Menu 
/ Que é muito grande, em ) Sistema que permite ao 
tupi. 9. Processo de remoção eliente experimentação de 
doimigrante irregular, 10, vários pratos, 10. (..Central) 
Fruta silvestre / (Painel de ..) Região do Cazaquistão é do 
Estrutura de aeroportos, Quirguistão / Arrufos, 

son psy “OL "opSersaftag 
Ay Opa: “A "9 a A 6 amu 
sy aliam 7 "epa e Espa 

grade us 
DRE 

soon elouiy “q1 "opduoda('6 
LAN “IN "O “O O sp" cep 

“a A ESA 7 “Ep eg seo 

ovônIos 

SUDOKU 

Preencha os espaços vazios com algarismos de 1 a 9. 

Os algarismos não podem se repetir nas linhas verticais e 
horizontais, nem nos quadrados menores (3x3). 

cessa COQUETEL recto 
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Taylor Swift lança 

curta-metragem no YouTube 
Reportagem local 

Taylor Swift foi às redes so- 

ciais hoje para anunciar o lan- 
camento do vídeo BTS ("be- 
hind the scenes”, com ce- 
nas de bastidores de “All Too 
Well: The Short Film”. O vieo 
estáno YouTube, 

“As primeiras sementes 
deste curta-metragem foram 
plantadas há mais de dez 
anos, e nunca esquecerei 
os momentos dos bastido- 
res dessa filmagem. Também 
quero dizer obrigada aos nos- 
sos maravilhosos atores e 
equipe de filmagem que fize- 
ram essa história ganhar vida 
de forma tão natural. Eu ado- 
rei cada segundo dela e sem- 
pre me lembrarei dela. Tudo. 

HORÓSCOPO 
AmES 
Ddiaa di demanda rito moderado, 
poe isso busque recuar. A interação 
humana tende a se destacar 

rouno 
E importante moderar 
A vida privada tende à 

parti 
favorecendo mudanças. 

posição social 
arno centro dos 

interesse ra. Isso acaba 

GEMEOS 
Procure ser ip 
complicados, Neste mom 
habilidades comuni 
em evidência coma Lu 

tendema fear 

CANCER 

de resolver 
docotidiano te 
praticidade ne 

Bem, Demais. As cenas dos 
bastidores de 'ATW: o curta- 
metragem" estão saindo ago- 
ral”, disse a cantora 

“AI Too Well: The Short 
Film” é um curta-metragem 
de drama romântico de 2021 
escrito e dirigido por Taylor 
Swift. Uma adaptação cine- 
matográfica de sua faixa “All 
Too Well” (2012), o filme é 
definido como a versão de 
10 minutos da música lan- 
çada em 2021. É estrelado 

por Sadie Sink e Dylan O'Bri- 
en como um casal que tem 
sua ascensão e decadência 
do relacionamento. O filme 
foi produzido por Saul Pro- 
jects e Taylor Swift Produe- 
tions, lançado em 12 de no- 
vembro de 2021, 

uso 
As inanças demandam revisão. 
sobretudo agora, O momenso pode 
mostrarqued fundamentaleuidardos 

VIRGEM 
Su percepção das obstáculostendea 
seelevar agora, o que lhe permite fazer 
ajustespráticos 

usa 
Tente ser colaborativa semndeixarde lado 
as prioridades e sus privacidade. La 
ansitmentreosetorde amizades, o 

ESCORPIÃO 
As parcerias podem passar por 
revisão, o que exige diploimae 

o como trabalh 
Seu 

tendea se 
elevar nessa semana 

Ford sunsrsa nas cante 

O filme recebeu vários prê- 
mios e indicações de organi- 
zações musicais e cinemato- 
gráficas, incluindo o MTV Vi- 
deo Music Awards como Vi- 
deo do Ano, o Europe Mu- 
sic Awards de Melhor Vídeo e 
o American Music Awards de 
Melhor Vídeo Musical. A pro- 
dução também ganhou o prê- 
mio de Melhor Direção no Vi- 
deo Music Awards de 2022 e 

Taylor se tornou a primeira ar- 
tista na história do VMA a ga- 
nhar o Vídeo do Ano por um 
trabalho autodirigido. O filme 
também recebeu uma indica- 
ção como Melhor Vídeo Mu- 
sical na próxima edição do 
Grammy Awards (2023). 

*Com assessoria de imprensa. 

Tente adotar um ritmo de trabalhe 
rado nto tende 

a promover uma ampliação das. 
sensibilidades, 

camRIcÓRNIO 
As dificule 
p 
ase fortalecer a partir de hoje. 
Com isso, você consegue estabelecer 

des podem s+ 
tes, Suas ambições 

prioridad 

Aquário 
Procure preservar sua intimidade, A 
tendência é que você busque valores. 
que nutre perante a vida. 

PERES 
Uma vivêne 
na administ 

favorecida 

meolhida e focada 
ão do dia a dia tende a 

sta fase 
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As férias podem ser um momento de usar a criatividade e incentivar as crianças a participar de todo o processo, como escolher os alimentos e realizar o preparo 

É possível manter uma alimentação 
saudável nas férias das crianças? 

manter a hidratação 

Reportagem Local 

O mês de dezembro é mar- 
cado pelo início do verão e 
também das férias, Geralmen- 
te, neste período do ano, é co- 
mum que ocorram viagens ou 
passeios totalmente fora da ro- 
tina, Um dos cuidados neces- 
sários para aproveitar o mo- 
mento com mais disposição e 
saúde é por meio dos hábi- 
tos alimentares, O Hospital Pe- 
queno Príncipe, de Curitiba, 

nutricionista 

Estabelecer equitbri Br , nt lidade e 

tabjeA Sé nteintor:! 
separou cinco dicas para man 
ter uma alimentação saudável 
nas férias, 

+ ESTABELEÇA O EQUILÍBRIO 
É importante estabelecer um 

equilíbrio entre a quantidade e 
a qualidade da alimentação. Ou 
seja, nenhum alimento é proi 
bido. O consumo de doces, fri 
turas e processados precisa ser 
feito com moderação, sempre 
evitando os excessos. A família 
deve prezar pelas opções mais 

naturais — frutas, legumes, ver- 
duras e grãos devem estar sem. 
pre presentes à mesa. Desem- 
bale menos e descasque mais! 

2- OPTE POR 
LANCHES SAUDÁVEIS 

No verãe 
terior 

»s alimentos se de- 
n muita facilidade 

Por isso, nem sempre a pratici 
dade está ligada à segurança. É 
necessário evitar alimentos de 
procedência desconhecida ou 
duvidosa. Nos passeios, vale le- 

OPÇÕES DE RECEITAS SAUDÁVEIS 
PANQUECA DE ERVAS 
Ingredientes 
Massa 

O Ya xícara de chá de farinha 

detrigo integral 
O Wa xícara de chá farinha de trigo branca 

O uma xícara de chá de leite 
O 1ovointeiro 

3 uma pitada de sal 
O Y colher de sopa de alecrim fresco 

E 4 colher de sopa de cebolinha fresca 
O Ye colher de sopa de salsinha fresca 
U 4 colher de sopa de manjericão fresco 

Recheio 

OD 1 peito de frango 
O uma cebola 
O 1 dente de alho 

O umacolher de sopa de requeijão 

Modo de preparo 
Massa: Bata todos os ingredientes da 
massa no liquidificador até formar uma 
massa homogênea. Aqueça uma frigideira 
pequena, unte com uma gota de azeite 
e espalhe com papel-toalha. Despeje um 
pouco da massa e espalhe uniformemente 
na frigideira. Espere dourar levemente, 
vire a massa e repita com o outro lado. 
Faça o mesmo até usar toda a massa. 
Recheio: Refogue a cebola e o alho, 
adicione o peito de frango e cozinhe. 
Deixe esfriar e desfie o frango, adicionando 
o requeijão e recheando a panqueca 

var uma bolsa térmica com lan- 
ches saudáveis, como frutas, jo- 

gurte natural, picolés de frutas, 
saladas de frutas, snacks e bis- 
coitos integrais, oleaginosas, e 
sanduíche natural 

3- USE A CRIATIVIDADE 
É comum que as crianças re- 

nham dificuldade jeitem ou t 
para comer alguns alimentos, 
As férias podem ser um mo- 
mento de usar à criatividade e 
chamar os pequenos para aju- 

SORVETE DE 
BANANA 
Ingredientes 
O uma dúzia de 
bananas-prata picadas 
O 4 suco de limão 

Modo de preparo 
Coloque a banana picada 
em um recipiente e leve ao 
congelador. Após congelada, 
batano mix e adicione o 
suco do limão. Sirva ou leve 
novamente ao congelador. 

Guerreiro, do Hospital Pequeno Príncipe 
s orientações são da nutricionista Ana Claudia 

dar. Incentivá-los a participar 
de todo o processo, como ir ao 
mercado, escolher os alimentos 
e realizar 0 preparo com pra 
tos coloridos, frescos e naturais, 
pode ser uma alternativa diverti 
dae de interação entre a família 

4- MANTENHA À 
HIDRATAÇÃO EM DIA 

A hidratação adequada é es- 
sencial para a saúde, pois man. 
tém o corpo em funcionamen- 
to adequado. No verão, essa ne 
cessidade é maior em decor- 
rência das altas temperaturas, 
A necessidade hídrica é indivi- 

dualizada de acordo com a fai 
xa e 
possível, leve uma garrafinha 
de água junto nos passeios. E, 

ria e peso, Sempre que 

caso a criança queira beber ou 
tro líquido, prefira a água de 
coco, suco natural ou chás -to 
dos sem adição de açúcares, 

5- ALIE A ATIVIDADE FÍSICA 
Uma rotina de alimentação 

saudável associada a uma ro- 
tina de exercícios é aliada es 
sene | para uma vida mais sau- 
dável e equilibrada, evitando o 
ganho excessivo de peso nes- 
ses períodos. Aproveite a fle 
xibilidade dos horários das fé- 

rias para exercitar-se com as 
crianças e desfrute o momen- 

to como diversão, fazendo ca 
minhadas ou praticando algum 
esporte, (Com informações do 
Pequeno Príncipe) 
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A vida pode ser um 

piquenique numa tarde 
Li certa vez num livro que a vida pode ser compara- 

da a um piquenique no parque numa tarde de domin- 
go. Isso quer dizer que ela não dura muito tempo. O sol 
pode estar brilhando, atemperatura agradável, pode ha- 
veruma linda paisagem em volta e as pessoas ali presen- 
tes podem ser fontes de grande alegria. Porém, isso não 
vai durar eternamente, mas será passageiro, uma tarde 
apenas e mesmo no interim dessa tarde pode começar 
achovere encurtar esse passeio. Seriaentão um desper- 
dício imenso perder tempo nesse piquenique brigando 
uns com os outros, discutindo sobre onde estender a to- 
alha ou sobre quem vai sentar em qual lugar. O tempo 
pode mudar ou a tardeacabaretudo aquilo que poderia 
ser apreciado acaba rapidamente. 

Infelizmente, é assim que a grande maioria das pesso- 
as passam as suas vidas: arumando problemas. Sim, sei 
que a vida nos traz inúmeros problemas e muitas vezes 
muitos deles são sérios e extremamente dolorosos, mas 
na maior parte das vezes somos nós mesmos que vamos 
criando dificuldades, o que faz com que não aproveite- 
mos bem “nossos piqueniques' ao longo da vida. Enfim, 
desperdiçamos tempo e oportunidades. 

Algumas pessoas podem até se perguntar se a vida é 
passageira, se as coisas são transitórias, qual o sentido? 

Como alguém pode ser feliz quando as coisas boas não 
vão durar esão impermanentes? A grande verdade é que 
não temos como 'congelar” ou 'agarrar” as coisas boas e 
mantê-las sempre na nossa posse, Até mesmo a nossa 
vida se esvai com o passar dos anos. Nossa saúde tam-- 
bém. Sim, é como um piqueniquenuma tarde de domin- 
go, acaba rápido, antes do que imaginamos já teminou. 
Só que podemos olhar esse fato de duas maneiras; uma é 
ficar desanimados com essa transitoriedade e outra ma- 
neiraé compreender quenão há tempo perder. 

Quando entendemos que não dispomos de todo o 
tempo do mundo não vamos desperdiçá-lo. O sábio é 
justamente aquele que não perde tempo com peque- 
nas coisas, com bobagens. Ele desenvolve um novo olhar 
para a vida e a vê com mais apreciação. Afinal, a vida é 
breve de fato e com isso em mente podemos tirar o me- 
lhor proveito das nossas chances, dos nossos relaciona- 
mentos, de tudo o que podemos usutruir. 

O início do verdadeiro crescimento mental é quan- 
do vamos nos abstendo de criar dificuldades para 
nós mesmos, é quando não vamos colocando barrei- 
ras e obstáculos para que tropecemos, Assim, sere- 
mos mais sinceros nos nossos relacionamentos, sem 
precisar de tantos dramas desnecessários ou enrola- 
ções com mentiras, porque ao entender que não te- 
mos todo o tempo vamos ser mais francos e diretos. 
Seremos também mais pacientes e tolerantes consi- 

go próprio e com os demais, pois nada valerá perder 
tempo com amarguras e ressentimentos. 

Sábio não éaquele que tem alto grau de conhecimen- 
to, que acredita ter as respostas seja lá para o que, mas 
justamente aquele que escolhe viver bem, sem perda de 
tempo porque percebeu que as coisas não vão durar. O 
sábio terá uma tolerância maior até para os sofrimentos 
inerentes ávida, já que ele estará mais ocupado aprovei- 
tando o que pode, o que está disponível, do que brigan- 
do sobre como a vida deveria ser, Seria muito bom se 
prestássemos mais atenção nisso, 

Aopinião do colunista não reflete, necessariamente, a da Folha de Londrina 

pois ão extrema 

córivulsões 
Narrador passou mal ao vivo, teve espasmos e perdeu a consciência; 

falta de líquidos no corpo pode levar a consequências graves 

Gabriella Sales 

Folhapre 

São Paulo - O apresenta- 
dor da NBA, Bob Rathbun, 69, 
teve um mal súbito durante a 
transmissão de uma partida. Ele 
passou a ter espasmos e caiu 
para trás na cadeira, perdendo 
a consciência, Segundo nota di- 
vulgada à imprensa, ele foi aten- 
dido e tratado para desidrata- 
ção, O diagnóstico foi questio- 
nado nas redes sociais, devido à 
aparente gravidade da situação. 
Contudo, a falta de líquidos no 
corpo pode sim levar a conse- 
quências graves para o organis- 
moe deveser um ponto de aten- 
ção na temporada quente. 

A desidratação ocorre quando 
há uma baixa concentração de 
líquido e sais minerais no cor- 
po, oque podeafetaro funciona- 

mento de diversos órgãos. Pode 
ocorrer pela ingestão inadequa- 
da de alimentos e água e tam- 
bém por interferência de outros 
fatores, como vômitos, diarreia, 
suor intenso e doenças como in- 
suficiência renal. 

Segundo anutricionistaDebo- 
ra Lima, o quadro de desidra- 
tação também pode ser piorado 
quando se pratica atividade física 
dealta intensidade em altas tem- 
peraturas. Ondas de calor têm 
sido cada vez mais comunsaore- 
dor do mundo, e em dias mui- 
to quentes, com transpiração in- 
tensa, 0 organismo tende a elimi- 
nar água e substâncias em quan- 
tidade elevada. “Porisso, precisa- 
mos nos manter bem hidratados 
e evitar bebidas e alimentos que 
aumentem a desidratação, como 
comidas muito salgadas e fritas e 
bebidasalcoólicas.” 

Precisamos evitar bebidas e alimentos que 
aumentem a desidratação, como comidas 
muito salgadas e bebidas alcoólicas” 

Também é importante buscar 
sombras para se refrescar sem- 
pre que possível e manter um 
bom consumo de água. Não é 
recomendado praticar exercícios 
físicos nesses casos. 

SINAIS CLÁSSICOS 
Alguns sinais clássicos de de- 

sidratação leve são suor excessi- 
vo, boca seca e dor de cabeça e 
podem ser um bom indicativo de 
que é preciso ingerir mais água e 
comer alimentos saudáveis e na- 
turais, “Um dos sintomas leves é 
oinchaço, pois onosso corpo usa 
como mecanismo a retenção de 
líquidosna tentativa denosman- 
ter hidratados, mesmo quando 
não ingerimos água o suliciente.” 

Quando a situação persiste, 
podem surgir outros sintomas: 
tontura, fraqueza, queda depres- 
são arterial, confusão mental e 

convulsões, O médico clínico ge- 
ral Vital Araújo destaca que a fal- 
tade água interfere no funciona- 
mento neurológico do organis 
mo. "Você acaba não tendo tan- 
to sangue para oxigenar o cére- 
bro e pode levar a convulsões e 
vários outros sintomas neuroló- 
gicos”, explica. 

Quando as temperaturas são 
muito elevadas e os sintomas 
mais graves da desidratação co- 
meçam a aparecer, é necessá- 
rio uma reidratação observada, 
Lima ressalta que o consumo de 
grandes quantidades de água de 
uma só vez podeser prejudicial, 

SORO CASEIRO 
Em alguns casos, é necessá- 

rio o uso de soro de reidratação, 
encontrado em farmácias e pos- 
tos de saúde, “Quando essa não 
for uma opção tem o soro c 

Você acaba não tendo tanto sangue 
para oxigenar o cérebro e pode levar 
a convulsões e outros sintomas” 

ro, feito com 1 litro de água mi- 
neral, filtrada ou fervida já fria, 
misturadaa 1 colher de sopa de 
açúcare 1 colher de café de sal”, 
orienta Lima, Deve ser consu- 

mido em pequenas quantida- 
des ao longo do dia. 

Quando há sintomas modera- 
dos a grave, é recomendado pro- 
curar por uma unidade de saú- 
de, Araújo destaca que, quando 
há sangramentos em excesso ou 
diarreia e vômitos recorrentes, é 
importante recorrer a ajuda mé- 
dica para investigar etratar acau- 
sa desses sintomas. 

Temperaturas extremamente 
altas associadas à desidratação 
podem ser um risco até mesmo 
parao choque hipovolêmico, que 
ocorre devido à falta de líquido e 
redução do volume de sangue do 
corpo. “Isso interfere no funcio- 
namento de órgãos como rins, fi- 
gado e cérebro”, explica Araújo. 
Em casos graves, pode levar ao 
coma até mesmo âmorte, 

Além de evitar situações que 
levam à transpiração em exces- 
so, éimportantemanterumaboa 
rotina de hidratação. Lima re- 
comenda “andar sempre como 
uma garrafinha perto de você e 
tentar ir se observando para be 
ber a quantidadeideal. 



DE LONDRINA, 

FOLHA DE LONDRINA 

R Emprego 
Salário baixo é principal motivo de 

insatisfação com trabalho 
Pesquisa da FGV Ibre mostra que insatisfação no trabalho está bastante 

relacionada à remuneração baixa e a poucos benefícios 

Leonardo Vieceli 

O salário baixo é o princi- 
pal motivo de insatisfação com 
o trabalho no Brasil, e ter car- 
teira assinada ou CNPJ repre- 
senta um desejo para a maioria 
dos informais. 

As conclusões são da Son- 
dagem do Mercado de Traba- 
lho, uma publicação lançada 
recentemente pelo FGV Ibre 
(Instituto Brasileiro de Eco- 
nomia da Fundação Getulio 
Vargas) 

À nova pesquisa pretende 
consultar mensalmente cerca 
de 2.000 pessoas espz 
pelo território nacional. O pri- 

lhadas 

meiro relatório apresenta da- 
dos apurados ao longo dos três 
meses iniciais de coleta - agos- 
to, setembro e outubro. 

Segundo a nova pesquisa, 
dos entrevistados em 

agosto estavam satisfeitos ou feitas com o 
muito satisfeitos com o traba- 
lho. Por outro lado, os insatis- 
feitos ou muito insatisfeitos so- 

trabalho foram 

maiores entre aquelas com es- 
colaridade mais baixa, até o en- 

sino fundamental (37,7%), mu- 

um detalhamento sobre os tra- 

balhadores informais, que at 
a am sem carteira assinada ou 

CNPJ 

mudar e ter vínculo com uma 
empresa, os principais motivos 
citados fora 
xos (33,1%) e benefícios que as 

Entre 
os trabalhadores 
sem carteira 
assinada, 87,7% 
gostariam de ter 
uma ocupação 
mais formalizada 

tem uma melhora quantitativa, 
mas a qualidade do emprego 
ainda não é a ideal 
economista 

im rendimentos fi- avaliou o 

maram 27,8%. 

No segundo grupo, a re- 
muneração baixa foi o moti- 
vo mais citado (64,2%) para a 
insatisfação. Ter pouco ou ne- 
nhum benefício (43%) veio na 
sequência. 

A insegurança de um tra- 
balho temporário (23,7%) tam- 
bém entre os pon- 
tos negativos mais lembrados. 

esteve 

Cada entrevistado pôde esco- 
lher mais de uma resposta. 

lheres (31,9%) e sem nenhum 
tipo de registro (32,7%. 

OS NÍVEIS DA SATISFAÇÃO 
Os entrevistados atribuíram 

uma nota de um a dez sobre 

a percepção de bem-estar com 
a vida em geral. Quanto mais 
al 
fação. A nota média ficou em 

1 pontuação, maior a satis- 

2 pontos. A marca foi mai- 
or entre 
com o trabalho (7,9) do que en- 
treas insatisfeitas (6,1) 

pessoas satisfei 

Conforme a pesquisa, quase 
90% desse grupo gostaria de ter 
uma ocupação mais formaliza- 
da (87,7%). Apenas 12,3% não 
tinham esse desejo. 

No caso dos trabalhadores 
por conta própria, uma catego- 
ria que ganhou força no país, 
a pesquisa apontou que 69,6% 
gostariam de mudar de ocu- 
pação e ter algum vínculo for- 
mal em uma empresa, Outros 
30,4% preferiam seguir na mes- 

companhias costumam ofere- 
cer(31,4%) 

Entre os trabalhadores por 
conta própria que não deseja- 
vam trocar de ocupação, o as- 
pecto mais lembrado foi a flexi- 
bilidade de horário (14,3%). 

Na visão de Rodolpho To- 
bler, um dos pesquisadores 
responsáveis pela pesquisa do 
FGV. Ibre, 
nalizam 
do mercado de trabalho, ape- 

os resultados  si- 

cautela” na análise 

O pesquisador Fernando Ve- 
loso, que também participou 
da apresentação da pesquisa 
do FGV Ibre, tem opinião se- 
melhante. O economista desta- 
cou que, mesmo com a recen- 
te queda do desemprego, há 
uma grande preocupação com 
a renda baixa e uma deman- 
da por formalização no país. 
Em termos de mensagem, os 

primeiros resultados [da son- 
dagem] estão mostrando um 

Os percentuais de pessoas 
insatisfeitas ou muito insatis- 

Fofuras e gostosuras de 

líderes inseguros 

Quando funcionários são tratados feito crianças, o 
que se obtém é um trabalho de criança. Muitas em- 
presas fazem tanta patacoada com os colaboradores, 
que eles se sentem em um jardim da infância. Só não 
confessam. 

adar e fazem rentes que se preocupam em ag; 
de tudo para que os funcionários fiquem felizes o 
tempo todo não são líderes. São ilusionistas insegu- 
ros, carentes de objetividade e assertividade, Neces- 
sitam de cuidados profissionais. 

Enquanto a empresa está em boa fase e ganhando 

A sondagem também traz 
ma situação 

No grupo que gostaria de 

ABRAHAM SHAPIRO 

dinheiro, tudo isso é fácil de fazer. Mas os ciclos tra 
zem de volta períodos difíceis, de tempo em tempo. 
E aí? Como manter as fofuras e gostosuras? 

Dia desses, um gerente que mal fala o português 
leu um livro qualquer e, comovido pela beleza dos 
exemplos, convenceu-se de que as ideias bonitinhas 
que funcionaram em gigantes norte-americanas de 
viam ser aplicadas em sua empresa. Simples assim. 
E automático. Ele pensou que basta fazer o que o li- 
vro diz, e tudo aquilo acontece como um passe de 
mágica. Ridículo. E arriscado. Seu diretor - outro 
personagem inseguro “de carteirinha! - só o apoiou 
semcalcular a besteira em que ação se converteria. 
Não deu outra. Todos ficaram baratinados! Direi que 

sar da recupera 
nos últimos meses. 

ção de vagas 
“A gente 

grau de vulnerabilidade bas 
tante grande”, disse Veloso. 

também o 
Vou explicar. Apesar de toda boa vontade, este 

gerente ainda não compreendeu a verdadeira rela- 
ção de um colaborador com a missão da empresa. 
Por isso, opta pela facilidade de agradar seus su 
bordinados e torrar recursos em lugar de investi- 
losem treinamentos e conscientizar cada um sobre 
o papel que deve desempenhar. O básico é: o que 
fazer, como fazer e o padrão de desempenho que é 
esperado do colaborador 

ncordo que fazer as p: 
horas inteiras por dia é realmente difícil. É preci- 
so construir um clima positivo e sou plenamente a 
favor de se fazer o máximo por isso. Mas tudo tem 
limite 

autor da façanha. 

oas trabalharem oito 

Só me resta dizer que gente mal-acostumada no 
“bem bom" é exatamente aquela que n: » dará esforço 
nenhum quando as coisasficarem dificeis. 
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Primeira 
LONDRINA, SEGUNDA-FEIRA, 12 DE DEZEMBRO DE 2022 O fim de semana foi marcado pelo 8º encontro de ex-jogadores do Londrina 

Londrina ainda espera por boas 
propostas para voltar a discutir SAF 
Estudo mostrou que marca LEC vale cerca de R$ 35 milhões; ex-jogadores 

fazem jogo festivo no VGD e avaliam possibilidade de clube-empresa 

Pedro Marconi 

O Londrina espera por uma 
proposta, no mínimo, razoá- 
vel ano que vem para voltar 
a discutir a transformação do 
clube em uma SAF (Sociedade 
Anônima do Futebol). Segun- 
do o novo presidente do LEC, 
que tomou posse na semana 
passada, as ofertas que che- 
garam ao longo de 2022 não 
agradaram. “Sempre aparece 
uma ou outra proposta. Ana- 
lisamos e na maioria das ve- 
zes são valores que não são 
interessantes para o Londri- 
na. Se aparecer alguma pro- 
posta vantajosa iremos discu- 
tir”, afirmou Getúlio Castilho. 

Em junho, uma assembleia 
geral do Tubarão aprovou por 
ampla maioria a mudança no 
estatuto do clube, abrindo a 
possibilidade de virar uma So- 
ciedade Anônima do Futebol. 
Neste ano, o Conselho de Re- 
presentantes também validou 
um estudo que foi contratado 
e calculou que a marca Lon- 

VISÃO DE 

drina vale cerca de R$ 35 mi- 
lhões, sem contabilizar o pa 
trimônio e os jogadores, já que 
os atletas pertencem a Sergio 
Malucelli, o gestor. 

Castilho defendeu a possi- 
bilidade do LEC se tornar um 
clube-empresa. “Hoje, o fute 
bol depende muito de inves- 
timento. Se tivesse o iny 
mento na cidade seria fh 
ressante, mas atualmente 
conseguimos o dinheiro ne- 
cessário para o futebol. Só ver 
asituação que temos. O pesso- 
al reclama de salário e a par- 
te econômica do País também 

está difícil. A SAF seria interes- 

sante desde que seja bom para 
o Londrina”, ressaltou. 

AVALIAÇÃO 
adores que fizeram his- 

tória no Alviceleste e que con- 
tinuam acompanhando o dia 
a dia do time acreditam que 
a SAF poderá dar novo status 
ao Londrina. “O mundo e o 
futebol evoluíram. Se for me- 
lhor para o Londrina estou de 
acordo, porque o poder públi- 

JOGO 

co hoje em dia não pode aju- 
dar. Na minha época a pre- 
feitura e a Sercomtel ajuda- 
vam, mas eram outros tem- 
pos”, pontuou o ex-zagueiro 
João Neves, “É uma opção que 
tem dado certo com 
equipes e pode ser um cami- 
nho para fazer o LEC chegar 

BRBan 
Os atletas que já vestiram 

ascores do Tubarão no passa- 
do também fizeram ressalvas 
sobre a necessidade de haver 
investimentos e não só visar 
o lucro. “Depende de quem 
vai assumir (é bom). A SAF é 
no Brasil e no mundo intei- 
ro. Tomara que venham pes- 
soas que têm estrutura e com 
condição de fazer um traba- 
lho administrativo, operacio- 
nal e investir. Alguns põem 
milhões na frente para trazer 
resultados. Outros põem mi- 
lhões para não trazer resulta 
do nenhum. Esse é o perigo”, 

outras 

ENCONTRO 
O fim de semana foi marca- 

do pelo 8º encontro de ex-joga- 
dores do Londrina. Nos abra- 
ços e sorrisos, a força da his- 
tória. Uma seleção de craques 
de 1970, 1980 e 1990 que aju- 
dou o LEC a chegar no pata- 
mar que está hoje. O evento 
começou na sexta-feira (9) e 
teyetbmo principal atividade 
im'fógo festivo, sábado (10), 
no estádio VGD (Vitorino Gon- 
calves Dias), at 
canteado” e com uma estrutu- 

mente “es- 

ra que não lembra a dos tem- 
pos áureos, 

O evento tem como um dos 
seus principais idealizadores 
Roberto Cordeiro Batista, o Ro- 
bertinho, ex-atacante do LEC 
nos anos 1970. “Essa reuni 
começou em 2014 e vamos in- 
corporando a cada ano mais 
ex-jogadores. Iniciamos com a 
turma de 1975, 1976 e 1977, 
Depois veio o pessoal de 1980 
e 1981 e esse ano, em come- 
moração aos 30 anos do título 

» 

ticipando. É a história do Lon- 
drina em várias gera 
lorizou 

João Neves, autor do gol que 
levou ao triunfo alviceleste na 
última partida da final do Pa- 
ranaense de 1992, relembrou 
a conquista do tricampeonato 
estadual. “Foi um jogo em que 
estava numa boa posição. Foi 
um gol que marcou a minha 
vida e das pessoas. Estou re- 
vivendo este momento” 
brou o ex-zagueiro 

O ex-goleiro Paulo Rogério, 
que fez parte da campanha de 
1977 e morreu em julho deste 
ano, foi homenageado. Aten- 
dendo a um pedido dele, as 
cinzas foram jogadas na trave 
do Vitorino Gonçalves Dias. 

A emoção sempre é dife- 
rente, mas dessa vez (o en- 
contro) é ainda mais especi- 
al, porque a esposa do Pau- 
lo Rogério - que foi um dos 
meus melhores amigos - está 
aqui com as duas filhas. Elas 
foram homenageadas e para 
mim isso foi o ponto mais im- 
portante”, destacou Garcia 

ões”, va- 

cele- 

O menino Kléberson 
O pentacampeão Kléberson foi um dos compa- 

nheiros de transmissão nesta Copa. A cada encon- 
tro, antes ou depois de jogos, várias histórias con- 
tadas pelo meio-campo, que hoje vive nos Estados 
Unidos. Continua tímido, de sorriso fácil e extrema- 

mente gentil, 
Kléberson surgiu para o futebol da parceria do Athleti- 

co com o PSTC. E foi quando vestia a camisa do Furacão 

que chegou a Seleção, ia de Seleção que 
relembrei com o menino de Uraí Kléberson conquistou 
vaga para a Copa de 2002 na reta final. No dia do anúncio 
da lista que iria à Coreia-Japão, que foi no início da tarde 
de uma segunda feira de maio de 2002, onome de Kléber- 

foi uma histó 

Julio Dliveira é jornalista e locutor espe 

alertou o Bem-Amado, Carlos (Paranaense) de 1992, o pesso- 
Alberto Garci al da década de 1990 está par- 

por Julio Oliveira. 

son apareceu entre os convocados e a Rede Bandeirantes 
me deu a tarefa de entrevistar jogador. 

À época eu apresentava o Jornal Tarobá e tam- 
bém fazia reportagens para o esporte da emissora, 
e por três vezes já havia ido a Cambé entrevistá- 
lo, quando já despontava como um provável con- 
vocado. A namorada do atleta morava na cidade 

vizinha, e com a ajuda de um cinegrafista (Vilson 
Duque) conseguimos o endereço, onde ele já ha- 
via nos atendido com muita simpatia e educação. 
No dia do anúncio da convocação a informação do 
CAP era que o jogador estava de folga no interior. 
E fomos à casa da namorada, de improviso, e o en- 
contramos. 

Quando chegamos ele se assustou: “como me desco- 
briram aqui?”, foi a pergunta. Mas a surpresa logo ficou 
em segundo plano diante da felicidade de estar prestesa 
disputaruma Copa do Mundo, 

No camarim, relembrei com Kléberson essa histó- 
Como vo- 

lá em Cam- 

bé.” Relembrei a entrevista e rimos de algumas curi- 
Jades. Aquela foi a primeira entrevista que conce- 

deu como convocado. E o resto da história está aí 
O menino de Uraí foi campeão do mundo e ro 

dou o mundo, mas continua com o mesmo sorri- 
so simples e humilde e registramos essa lembrança 
com uma foto, Kléberson é um campeão, de fato, 

ria e que ele já não recordava e me disse: 
Era um “buraco” cês sabiam o endereço? 

osid 

ariamente, a da Folha de 
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O sonho foi bonito 
enquanto durou 

Josué Seixas 

Folhapress 

Maceió, AL - Cristiano Ro- 
naldo enfim se pronunciou 
após a eliminação de Portugal 
da Copado Mundo. O time foi 
derrotado por Marrocos por 1 
a 0, na melancólica despedida 
do craque do principal cam- 
peonato do planeta Ao fim do 
jogo, ele estava em prantos. 

Por meio das redes sociais, 
aos 37 anos, ele reconheceu 
o fim do sonho, Na próxima 
Copa, em 2026, terá 41. O que 
deve inviabilizar sua partici- 
pação, já que a condição fisi- 
cajánão é aquela que oconsa- 
grou entre os maiores da his- 
tóriado futebol. 

“Ganhar um Mundial por 
Portugal era o maior e mais 
ambicioso sonho da minha 
carreira. Felizmente, ganhei 
muitos títulos de dimensão in- 
tenacional, inclusive por Por- 
tugal, mas colocar o nome do 
nosso país no patamar mais 
alto do Mundo era o meu mai- 
orsonho”, escreveu. 

“Lutei para isso. Lutei mui- 
to por esse sonho. Nas cin- 
co presenças que marquei 
em Mundiais ao longo de 16 
anos, sempre ao lado de gran- 
des jogadores e apoiado por 
milhões de portugueses, dei 
tudo de mim. Deixei tudo em 

campo. Nunca virei a cara à 
luta e nunca desisti desse so- 
nho”, acrescentou. 

Cristiano preferiu não ser 
direto emum confronto como 
técnico Fernando Santos, que 
o deixou no banco de reser- 
vas nas partidas do mata-ma- 
ta. Apenas reforçou seu em- 

penho no Catar, apesar de ter 
deixado o time titular. 

“Infelizmente, o sonho 
acabou. Não vale a pena re- 
agir a quente, Quero apenas 
que todos saibam que mui- 
to se disse, muito se escre- 
veu, muito se especulou, mas 
a minha dedicação a Portu- 
gal não mudou nem por ins- 
tante”, observou. 

“Fui sempre mais um a 
lutar pelo objetivo de to- 
dos e jamais viraria as cos- 
tas aos meus companheiros 
e ao meu país. Por agora, 
não há muito mais a dizer. 
Obrigado, Portugal. Obriga- 
do, Catar. O sonho foi boni- 
to enquanto durou... Agora, 
é esperar que o tempo seja 
bom conselheiro e permita 
que cada um tireas suas con- 
clusões”, conduiu. 

O pouco tempo de jogo do 
craque na partida da elimi- 
nação gerou críticas de sua 
companheira e de familiares, 
Após a partida, os atletas re 
clamaram da arbitragem ar- 
gentina, que supostamente 
osprejudicou. 

A publicação de Cris 
no Ronaldo teve comentá- 
rios ilustres. Pelé agradeceu: 
“Obrigado por nos fazer sor- 
rir, meu amigo”. Marta cha- 
mou o português de “ídolo”. 
LeBron James se referiu a ele 
como “lenda”. 

“Fui sempre mais um a lutar 
pelo objetivo de todos e jamais 

viraria as costas aos meus 
companheiros e ao meu pais”, 

declarou o craque 

Seleção de Marrocos foi 
vazada apenas uma vez na Copa, 

e com um gol contra 

Cora DO mundo 
CATAR 2022 

macia 

Alex Sabino 

O único Doha, Catar 
time qu em M 
rocos foi Marrocos. A 5 

foz 

presa da Copa do Mundo 
do Catar chegou às semifi 
nais com sua defesa supe- 
rada apenas Isso a vez 
aconteceu na vitória por 2 
a 1 sobre o Canadá, na fase 
de grupos. O zagueiro Nayef 
Aguerd anotou contra 

A primeira equipe do con- 
africano a chegar tão 

lançada. “Não setrata de ne 

nhuma mágica. Nós sabe- 

RE 
técnico Walid Reg ui, que 
ocupa o cargo há apenas três 
meses, 

Marrocos se fecha em um 
sistema de marcação rígido 
e faz jogo direto e vertical 
quando recupera a bola. E 
tem no goleiro Bono um fa- 
tor de segurança. Uma recei- 
fa não exatamente nova no 
futebol, mas que, no Mundi- 
al dest em sido mortal 
para o time. Que 
ta-feira (14), te 
safio até aqui: a França 

nesta quar 
io maior de- 

Os europeus têm os dois 
principais goleadores da 
competição. Kylian Mbappé 
fez cinc ar; Oli PR 
vier Giroud, quatro. O últi- 
mo de Giroud definiu a vitó- 
ria por2a 1 sobre a Inglater 
ra, no sábado (10), nas quar- 

L 
Com a solidez defensiva, 

e o caminho 

da Itália de 2006. A sele 
ção europeia também avan 

tasde 

Marrocos rep 

çou às semifinais com ape- 
nas um gol sofrido, tam 
bém contra. Foi do late 
ral Zaccardo, no duelo com 
os Estados Unidos, na fase 
de grupos. Em um sinal 
de bom presságio para os 
marroquinos, a Azzurra foi 
campeã naquel 

Neste 

alema 

e ano 
século, o time da 

ha de 2002 e o de 
m os Portugal de 2006 for 

outros qu atingiram esta 
fase do torneio com a defesa 

E 

O goleiro Bono é mais um fator de segurança 
na sólida defesa marroquina 

Nó sabemos que não teremos 
muita posse de bola e 

temos de nos adaptar a isso” 

superada uma vez. Mas, nesses 
casos, o autor do gol foido time 
rival. 

Marrocos Antes de outras 
és seleções africanas havi- 

am chegado às quartas de fi 
nal. Camarões (1990), Se 
(2002) e ja (2010) tiveram a 

mas falha- e avançar, 
ram em momentos decisivos 
Ao derrot 
pe de R 

ugal, a equi 
abou com a 
no Ronaldo 

do. O portu 
os se despediu da 

arreira de Crist 
n Copas do Mu 

guês de 37 
competição. 



Folhapress 

São Paulo - O técnico Didi- 
er Deschamps, da França, est 
em clima de festa pela classifica 
ção para as semifinais da Copa 
do Mundo do Qatar, mas já est 
de olho na sele ção de Marrocos, 
que mais cedo eliminou Portu- 
gal. Os franceses venceram a In- 
glaterra por 2 a 1 pelas quartas 
de final e seguem na busca do 
bicampeonato. 

Em beira do 
campo, Sportv, 
Deschamps parabenizou 
equipe pelo triunfo sobre a In- 

entrevista na 
exibida pelo 

sua 

glaterra e exaltou a campanha de 
Marrocos, que eliminou Portugal 
e Espanha nos mata-ma 

“Vamos pouco a poue Ago- 
ra a gente tem que aproveitar e 
comemorar. O time do Marrocos 

merece o reconhecimento de to 
dos. É claro que des não fazi- 
am parte dos times que espe: 
vamos ver aqui, mas é uma bela 

- 

surpresa. Vimos o Marrocos fa- 
zendo bons jogos contra gran- 

Teremos que 
nos concentrar e preparar mui- 
des adversários. 

to”, avaliou o comandante f 
cês, questionado sobre os dois jo- 
gos que faltam para a conquista 
dasegunda falta consecutiva. 

Sobre o confronto de hoje, 
Deschamps elogiou a jovem se- 

an- 

leção da Inglaterra e celebrou a 
“magnífica 

“Foi realmente um jogo e tan- 
to, o time inglês estava muito or- 

vitória francesa, 

ganizado, um time muito capaz 
Foi magnifico conseguir ganhar 
deles e poder mais uma vez che- 
gar as semifinais, Dá vontade de 

noo 

Técnico da França, Didier Deschamps, 

exaltou campanha de Marrocos, adversário que 
enfrentará na semifinal da Copa 

De Primeira 

Na busca pelo seu segundo título de Copa do Mundo, AG tem feito várias homenagens a Pelé: “todos sentem sua falta” 

pausar o tempo, porque um 
mifinal de Copa do Mundo ébigó 
muito sério. Agora a gente vai 
comemorar e concentração ge- 
ral para quarta-feira, Nosso time 
está fortee conseguimos ir muito 
bem”, completou o té nico. 

França e Marrocos se enfren- 
tam nesta quarta-feira (14), às 
16h (de Brasilia), no estádio AI 

Fl. COPA DO MUNDO 

CATAR 2022 

cia jogam na terça-feira (13), em 
mesmo horário, no Lusail 

HOMENAGEM A PELÉ 
ante Kylian Mbappé 

mandou novo re 
que segue internado no Hospital 
Albert Einstein, após a vitória da 

ado para Pelé, 

França contra a Ing 
1, pelas quartas de 
do Mundo do Qatar. 

por2a 
nal da Copa 

Em passagem pela zona mis- 
ta, Mbappé desejou uma pronta 

ação ao Rei do Futebol e 
GC; ique “todos sentem falta” 

do tricampeão mundial. Esta é a 
segunda vez que o astro francês 
se manifesta sobre o ex-jogador 

“Tudo de melhor para ele. 
Tudo de melhor. Estou torcendo 
por ele e dese 
reprontamente, pois todos estão 
sentindo a falta dele neste mo 

ejo que se recupe- 

mento, especialmente eu”, disse 
Mbappéã ESPN eGI 

No sábado (3), Mbappé usou 
as redes sociais para pedir ora- 
ções para Pelé, Cinco dias mais 

tarde, o Rei do Futebol agrade. 
ceu pela mensagem e parabe- 
nizou o francês por quebrar um 
recorde 

Na Copa 2022, Mbappé su- 
perou um recorde histórico de 
Pelé. Com os cin 
tar até 
chegou a nove bolas na rede 
em Mundiais e deixou o Rei do 

gols no Qu 
o momento, o francês 

Futebol para trás como jogador 
com mais tentos na competição 
antes dos 24 anos. Pelé marcou 
sete e Mbappé já tem nove, mas 
pode ampliar a marca 

Wilton Sampaio é chamado por 
ingleses de cego sem cão-guia 

Sandro Macedo 

São Paulo - 
críticas por 

bituado às 
suas atuações no 

Campeonato Brasileiro, o goi- 
ano Wilton Pereira Sampaio, 
10, ganhou status internacio- 
nal e virou alvo da fúria de in- 
gleses 
ram bastante questionadas na 
queda da Inglaterra 
da Copa do Mundo em derrota 

As decisões do juiz fo- 

eliminada 

por2a 1 paraa França. 
com algu- 

ou não mar- 
Inconformados 

mas marcações, 
cações, torcedores invadiram a 

dia, na versão em inglês, e fize 
ram algumas alte 

iascido em Teresina de Goi 
ações, 

ás, o juiz teve sua nacionalida- 
de levemente deslocada. “Wil- 
ton Pereira Sampaio é um ár 
bitro francês e cego, que per 
deu seu cão-guia. Por favor de- 
volver o cão se achado, o cão 
tem uma partida para apitar” 
escreveram. 

Mais tarde, o trecho foi re 
tirado da enciclopédia onli 
ne. No entanto, outro parágra- 
fo surgiu na noite de sábado 
(10), novamente, só na versão 
em inglês. 

seu desempenho nas quartas 
de final da Copa do Mundo, e: 
tre Inglaterra e França, por al- 
guns jogadores e especialistas 
da Inglaterra. A BBC Sport rela- 
tou que essa crítica foi justifica 
da devido à sua “exibição errá- 
tica! enquanto o The Guard 
comentou que às vezes 'parecia 
que ele estava tentando adivi- 
nhar' [as marcações] 

Entre as broncas dos ingl 
ses está o lance do prime 
ro gol francês, de Tchouamé. 
ni. Na origem da jogada, o 
zagueiro Upamecano deu iní- 
cio ao contra-ataque tirando 

visão dos ingleses 
U 

bola, apenas as pernas do jo- 
gador do Arsenal, que se de- 
sequilibra. Na seq 
pois de a bola ter passado nos 
pésde vários franceses, 
améni acertou o chute de fora 
da área que abriu o placar 
Como a jogada demorou um 

mecano não tocou a 

de- ência, 

Tchou- 

pouco para se desenvolver, o 
VAR (árbitro de vídeo) não en 
trou em ação. 

Depois, Harry Kane foi der- 
rubado na entrada da área, em 
lance de difícil conclusão se 
dentro ou fora da área penal 

nem falta. O VAR checou o lan- 
ce e não chamou o juiz, prova- 
velmente por não teruma ima 
gem clara de que o lance acon- 
teceu dentro da área. 

Outro lance que despertou 
a fúria da torcida foi um dos 
pênaltis marcados para a In- 
glaterra no segundo tempo, 
só com o auxílio do vídeo 
Mesmo próximo da jogada, 
Sampaio fez o gesto de que 
Mount tinha forçado a queda 

Theo Her- 
nández em suas costas, Pc 
co depois, o VAR chamou o 

após o tranco de 

brasileiro ao monitor, e o pê- 
página do árbitro na Wikipé- “Sampaio foi criticado por a bola de Saka - com falta, na Sampaio não marcou nada,  naltifoimarcado 
DES EEE a a a — a 
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O ar desafiador da equipe encanta os milhares 

de torcedores do país que estão no Catar para a Copa 

Alex Sabino 

Doha, Catar - “Que mirás, 
bobo?” Em questão de minu- 

pergunta em tom de 
desafio de Lionel Messi para 
Wout Weghorst correu o mun- 
do, virou meme nas redes so- 

tos, a 

ciais e motivou discussão entre 
torcedores, 

Tratou-se de um chamado 
às armas. Classificado para a 
semifinal da Copa do Mundo, 
a frase do cami: 

atacante rival, este “tá olhando 
o que, bobão?”, virou um em- 
blema da seleção que adotou 
a ideia de que, agora, são eles 
contra o mundo. Como Diego 
Maradona faria 

“Festejei na cara deles por- 
que havia um jogador da Ho- 
landa que a cada pênalti vinh 
e dizia coisas a um dos nos- 

10 para o 

sos jogadores”, disse o zaguei- 
ro Nicolás Otamendi após a Ar- 
gentina derrotar a Holanda nos 
pênaltis na última sexta-feira 
(9) pelas quartas de final. 

Da mesma forma que o vi- 
deo de Messi intimando Weg 
horst, a foto de jogadores 
argentinos, com Otamendi à 
frente, zombando dos adversá- 

abou a partid: 
A imagem foi tirada 

de contexto e foi uma resposta 

rios quando 
viralizou, 

nossa ao que aconteceu”, defi- 
niu o defensor 

No jogo mais emocionante e 
cheio de reviravoltas do Mun- 
dial do Catar, a Argentina ti- 
nha vantagem de dois gols, le- 
vou empate no 55º minuto do 
segundo tempo e venceu nos 

Comandada por Messi, a seleção argentina está fechada em si mesma e entre os seus 

apoiadores e terá pela frente a Croácia, sua algoz na fase de grupos de 2018 

» 
tiros da marca penal. O fo dpobalirsço elas, 
fronto também teve dezég? priflcipal APthcê das prô- 
de provocações, troca de em- 
purrões e chute proposital em 
direção aos atletas do banco 
holandês. 

Publicações europeias criti- 
caram o comportamento dos 
sul-americanos, 
de “soberba” e de não sabe- 

com digni- 

acusando s 

rem se compor 
dade na vitória 

Para os jogadores argentinos 
que tiveram contato com a im- 
prensa, é um julgamento injus- 
to. “O árbitro deu tudo para 
eles”, reclamou o goleiro Emili- 
ano Martínez, herói da disputa 

CA 022 

QUARTAS DE FIN; 

Croácia (41x 12) Brasil 

Holanda (3)1x1(4) Argentina 

Marrocos 1x0 Portugal poco] 
França 2x1 Inglaterra 

SEMIFINAI 
rçanfeira 

França Marrocos 

DISPUTA 3º LUGAR 
Sábado 

Perdedor Jogo 13 Perdedor Jogo 14 

FINAI 
18/12 - Domin 

9 Vencedor Jogo 14 

vocações holandesas foi o la- 
teral Denzel Dumfries. A de- 
claração do técnico Louis van 

de que a Holanda te- 
ria vantagem se o confronto 

a os penais, também 
irritou bastante a alviceleste 
Martínez foi tomar satisfação 
q 
gouo treinador 

O ar desafiador encanta os 
milhares de torcedores da Ar- 
gentina que estão no Catar 
para a Copa do Mundo. No ca- 
minho de saída do estádio de 
Lusail e na fila do metrô, eles 
cantavam e gritavam os no- 

fosse F 

ndo acabou o jogo e xin- 

Emiliano mes de Lionel Messi, 
Martínez e Nicolás Otamendi 
Os que mais saíram em defesa 
do comportamento da equipe 
em campo 

enti-me 
Van Gaal e 
rios prévios à partida, Alguns 
jogadores deles falaram de- 
mais”, reclamou Messi. Ele 
também ironizou o fato de o 
holandês ser considerado um 
representante do futebol bo- 
nito e ter passado o segundo 
tempo com seu ataque lan- 
cando balões para a área em 
busca de cabeçadas 

Atrair inimizade e hostili- 
dades para ganhar força inte- 
rior é antiga tática maradoni- 

a. O zagueiro Oscar Rugge- 
ri lembra que, quando a sele- 
ção eliminou a Iugoslávia nas 
quartas de final de 1990, Ma- 

visou-lhe para pres- 

ofendido por 
seus comentá- 

a 

ado: 

p aria em seguida. 
Na entrevista que aconte- 

ceu em seguida, a primeira 
antes da semifinal contra a 
[ET 
10 pediu para o hino argenti- 
no não ser vaiado 

Er 

dona da casa, o camisa 

“O none nunca conside- 
rou os napolitanos italianos 
de verdade e agora querem o 
apoio deles para a seleção da 
Itália”, cutucou 

Maradona era ídolo, dono 
e senhor de Napoli. Ele não 
perdeu a chance de tam- 
bém lembrar que, quando 
sua equipe jogava em Turim, 
Milão e Verona, as torcidas 
locais penduravam faixas di- 
zendo que napolitamos deve- 
riam “se lavar”. 

O hino da Argentina não 
foi hostilizado e os sul 

i am nos 

ame- 
ricanos se class 
pênaltis. 

A seleção de 2022 está fe- 
chada em si mesmo e en- 
tre os seus apoiadores por- 
que terá pela frente a Croá- 
cia, sua algoz na fase de gru- 
pos de 2018, na Rússia. A de: 
rota por 3 a O quase elimina 
de maneira pr coce a equipe. 
Em caso de vitória nesta tel 

, há o confronto em poten- 
cial com a França na decisão. 
Um Messi x Mbappé que seria 
um duelo de gerações 

COPA DO MUNDO 
CATAR 2022 

INA, segun 

Croata diz 
que se 

inspira em 
Ronaldo 

Danilo Lavieri 

Doha, Catar - Do cama- 
rote do Estádio da Edui 
ção, em Doha, Ronaldo viu 
a seleção brasileira ser eli- 
minada de mais uma Copa 
do Mundo. No dia seguin- 
te à queda, ee foi a pú- 
blico para falar que faltou 
malandragem para a equi- 
pe de Tite. O que ele não 
sabia é que o autor do gol 
da Croácia tinha ele como 
grande inspiração. 

Bruno Petkovic, de 28 
anos, aproveitou contra 
taque cedido pelo Brasil 
aos 12 minutos do 2º tem- 
po da prorrogação para 
empatar a partida e levar 
para os pênaltis. Na dispu- 
ta, Rodrygo e Marquinhos 
erraram as cobranças e eli- 
minaram a seleção pela se- 
gunda vez seguida na mes- 
ma fase do Mundial 

Oheróidoscroatas con- 
cedeu entrevista coletiva 
neste domingo (11) no 
Centro de Treinamento da 
equipe europeia. Ele reve- 
lou que gosta justamente 
do brasileiro não só pelos 
feitos dele dentro de cam- 
po, mas também pelo esti- 
lo na hora em que a bola 
rolava 

“Ronaldo é um jogador 
que jogava futebol com 
desenvoltura, ele gostava 
do esporte, Parecia que 
todo mundo lutava den- 
tro de campo enquanto 
ele curtia e jogava com 
um sorriso. Ele faz mo- 
vimentos que ninguém 
mais poderia”, disse o jo- 
gador. “É o gol m 
portante da minha carrei- 
ra. Éalgo que permanece- 
rá com nossos filhos” 

Além da inspiração no 
brasileiro, ele também dis- 
se que conversou com Ma- 
rio Mandzukic, seu compa- 
triota e um dosatletasmais 
famosos do seu país, que já 
não está mais na seleção. 

“Tive duas conversas e 
ele me deu bons conse- 
lhos que vou seguir. Acima 
de tudo, ele me deu tran- 
quilidade e apontou o que 
preciso melhorar no meu 
jogo. Ele me aconselhou 
com base em sua experiên- 
cia, quando estava em tem- 
pos difíceis. Espero ofere- 
cer mais da minha contri- 
buição”, explicou. 

Depois de eliminar o 
Brasil nos pênaltis, a Croá- 
cia agora enfrenta a Ar- 
gentina na semifinal na 
próxima terça-feira às 16h 
(de Brasília). 

ais im- 
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Victoria Damasceno 

Doha, Catar - O fim da Copa 
do Mundo para o Brasil cau- 
sou uma debandada de turis- 
tas brasileiros no Catar. Com a 

derrota da Seleção para a Croá- 
cia, os torcedores que tinham 
passagens compradas para de- 
pois da final remarcaram os 
voos e estão deixando o país 
sede mais cedo, 

nal 
Hamad, em Doha, brasileiros 

No Aeroporto Internac 

aguardavam embarque rumo à 
São Paulo neste domingo (11) 
Ao contrário dos voos na ida 
para o Catar, tomados por gri- 
tos de hexa, cantos em favor da 
seleção e fantasias, desta vez os 
torcedores optaram por uma 
personalidade mais sóbria 

Se não fosse possível ouvin- 
do eles falarem portugués, mal 
se saberia que eram brasilei- 
ros embarcando. Mesmo as ca- 
misetas verde e amarelas não 
eram a opção do dia para a 
maioria dos passageiros. 

Pela quarta vez nas últimas cinco Copas, o Brasil deixa a competição nas quartas de final 

DEBANDADA) 

Derrota da seleção faz torcida esconder o 
amarelo e deixar o Catar mais cedo que o previsto 

Mariana Neme, 42, tinha 
planos de voltar para cas: 
Br 
tra a 

em 
ia, logo após o jogo con- 
Croácia. Confiante no 

triunfo da sel eção em cima do 
time 
gou a passagem para assistir 
também à semifinal. Mas a vi. 

europeu, porém, poster- 

tória não veio, 

No dia seguinte à derrota 
do Brasil, sua primeira tarefa 
foi remarcar novamente o voo, 
desta vez para antecipar a vol- 
ta. Sem a seleção no campeo 
nato, ela não quis mais acom- 
panhar o Mundial. À troca cus- 
tou R$ 50. 

Voltando porque o Brasil 
perdeu, não tem mais Copa, a 
cidade está morta. Tenho re 
cebido um monte de mensa- 
gens dos catarianos e dos bra- 
sileiros que conhecemos aqui 
que o país stá triste”, disse, 

enquanto esperava o voo para 
a capital paulista 

este estavam doming 
programadas oito partidas do 
aeroporto Hamad rumo à São 

Paulo. Os voos diretos, que 
duram em média 14 horas, 
costumam ser mais caros 
Muitos turistas fazem escalas 
em cidades da Europa e Áfri- 

o que costuma baratear a 
viagem, 
Quem também remarcou a 

m foi João Mouro, 37. passai 
O advogado estava no aero- 
porto para o embarque do 
pai, que também esperava o 
avião para a capital paulista 
Ele ficaria até a final do ca: 
peonato, mas, assim que Mar 
quinhos chutou a bola na tra- 
ve, teve a certeza que queria 
irembora 

Conseguiu redefinir a data 

Voltando porque o Brasil 

perdeu, não tem mais 

Copa, a cidade está morta” 

da sua passagem, mas só dois 
dias depois que o pai foi embo- 
ra para casa. Ainda assim, che- 
ga no Brasil quase uma sema- 
na antes da data original 

Seu voo, com escala no Egi- 
to, lhe 
mia de R$ 3.000 em compara- 

rendeu uma econo 

ção com os diretos que esta- 
vam à disposição. No momen- 
to da troca, 
car o primeiro trecho sem cus- 

» o segundo por 

conseguiu remar 

tos adicionais, 

rca R$ 383. 

Eu pagaria tranquilamen- 
o 

te o triplo disso, para mim 
é como se fosse zero”, disse. 
Mouro, que ainda não tinha in- 
gressos para os próximos jo- 
gos, 
no mínimo R$ 12 mil. 

A sel 

estima que economizou 

o brasileira também 
remarcou as passagens assim 
que o resultado se tomou de: 
favorável. Os atletas sairam de 
campo na noite de sexta e em- 
barcaram rumo a Londres, na 
Inglaterra, no início da tarde 
do dia seguinte. 

O time foi do 
Mundial na última sexta-fei- 
ra (9) na disputa de pênaltis 
na partida contra a Croácia. O 

eliminado 

jogo foi à prorrogação, e o time 
verde e amarelo chegou a ficar 
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à frente da disputa com um gol 
de Neymar, mas, minutos antes 

de terminar o segundo tempo 
extra, o croata Petkovic igualou 
oplacar 

Nos pênaltis, o atacante Ro- 
drygo começou batendo, mas a 
bola terminou nas mãos do go- 
leiro Dominik Livakovic, el 
to o melhor da partida. Quem 
também errou foi Marquinhos, 
que chutou na trave. 

Neymar, que seria o últi- 
mo, sequer chegou a tentar 
Em entrevista coletiva após a 
partida, Tite disse que optou 
deixar o camisa 10 por últi 
mo pois ele tem melhor pre 
paro técnico e psicológico. “É 
o quinto e decisivo pênalti. É 
o que fica com uma pressão 
maior, e [precisa] de um joga- 
dor que tem maior qualidade, 
é melhor mentalmente para 
fazer 

O técnico também confir 

acontecer.” 

mou a saída da seleção brasi- 
Tite já havia dito que a 

Copa do Mundo do Catar seria 
leira. 

seu último campeonato com 
o time e, em entrevista coleti- 
va após a derrota, declarou o 
fim do ciclo”, “Derrota dolori 

da, porém em paz comigo mes- 
mo”, pontuou, 
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NEYMAR.: 

"AINDADOF 
Atacante diz que a ferida da eliminação 

precoce na Copa do Mundo vai “demorar a sarar”, 

mas que carinho da torcida conforta a dor 

Folhapress 

São Paulo - Eliminada da 
Copa do Mundo na última sexta- 
feira (9), após derrota nos pênal- 
tis para a Croácia nas quartas de 
finaldo torneio, a seleção brasilei- 
ra desembarcou no Brasil nama- 
nha deste domingo(11). 

Oatacante Neymar, quetam- 
bém já está no país, voltou a se 
manifestar, dizendo que ainda 
sente muito. Ele afirmou que a 
ferida da derrota ainda vai de- 
morar a sarar, e disse que ain- 
da não aprendeu a perder, ava- 
liando queisso não é necessari- 
amente ruim. 

“Em solo brasileiro... Ainda dói 
muito a derrota, estávamos tão 
perto, tão perto. Infelizmente ou 
felizmente eu ainda não aprendi 
a perder. As derrotas me fortale- 
cem, mas elas me machucam de- 
mais e eu ainda não me acostu- 

mei com isso. Enfim, temos que 
seguir em frente... a vida nos faz 
seguir, mesmo que doa e q 
machucado demore a sara 
mos que seguir”, escreveu oq 
cante do PSG. 

“Mais uma vez quero agrade- 
cer ao povo brasileiro pelo su- 
portee pelo carinho, ouvirde vo- 
cês que nós lutamos, nos entre- 
gamos até o final conforta um 
pouquinho da nossa dor”, acres- 
centou o jogador. 

Neymar ainda elogiou a orga- 

nização da Copa do Mundo, opi- 
nando que, para coroar o even- 
to, faltou a seleção brasileira fi 
car com a taça. O camisa 10 do 
PSG disse que agora é o momen- 
to de aproveitar o tempo com a 
família e recarregar as energias 
para continuar 

“Obrigado, Catar, por tudo. A 
Copa estava linda e ela tinha que 
ser do Brasil para coroar tudo, 
mas por destino de Deus não 
foi Seguimos... Agora é desligar a 
chave, aproveitar a família e ami- 
gos, recarregar as energias por- 
que conviver com essa derrota 
vai ser muito difícil, ainda me dói 
muito! Fé”, completou Neymar. 

TE 
Parte da delegação da seleção 

brasileira que disputou a Copa 
do Catar desembarcou na ma- 
nhá deste domingo (11), no Aero- 
porto Internacional Tom Jobim, 
no Rio de Janeiro. Na chegad: 
o técnico Tite foi aplaudido no 

dest 
amet direção saldo 

O voo fretado pela CBF che- 
gou ao país por volta das 7h, 
nele estavam o presidente Ed- 
naldo Rodrigues, outros dirigen- 
tes da entidade e alguns jogado- 
res, a maioria deles, no entanto, 

foi direto para a Europa e outros 
permaneceram no Catar 

Segundo relatos de quem es- 
tava no aeroporto, desembarca- 
ram os jogadores Everton Ribei- 
ro, Ederson, Weverton, Raphi- 
nha, Danilo e Rodrygo. Everton 
Ribeiro foi o único a falar no de- 
sembarque. “Ainda é tudo mui- 
to recente, todo mundo frustra- 
do, triste. A gente não esperava, 
estávamos confiantes de chegar 
à final e ser campeões, O traba- 
lho estava sendo feito paraiso. A 
equipe é muito forte, todo mundo 
bem, noseumelhore infelizmen- 
te em um jogo que sofremos um 
chute no gol, acabamos perden- 
do nos pênaltis”, disse o jogador 
em entrevista a jornalistas que 
acompanhavam o desembarque. 

“Não tem muito o que falar, 
são momentos difíceis, a gen- 
te tenta confortar com palavras 
mas foi um baque total, Ainda 
estamos digerindo isso e essa fe- 
rida vai ficar aberta por um bom 
tempo. Nós precisamos seguir 
em frente, temos carreiras pelos 
ogsas clubes. Agora tenho mi- 

nhgs-rias para descansar um 
poilto, temporada foi muito pu- 
xada. É levantar a cabeça e se- 
guirem frent 

Everton Ribeiro só atuou 35 
minutos nesta Copa, quando en- 
trou no decorrer do segundo 
tempo na derrota por 1 a Q contra 
Camarões ainda na fase de gru- 
pos - o técnico Tite poupou titu- 
lares naquele jogo. 

acrescentou. 

Craque expõe conversas 
com colegas após queda 
Folhapress 

São Paulo - Neymar exibiu 
nas redes sociais conversas que 
teve com Thiago Silva, Marqui- 
nhos e Rodrygo depois da eli- 
minação da seleção brasileira na 
Copa do Mundo 202 

“Decidi expor (sem a permis- 
são deles) pra verem o quan- 
to queríamos e o quanto estáva- 
mos unidos... Essas foram algu- 
mas das muitas mensagens que 
troquei com o grupo. Sentimen- 
to de muita tristeza... mas temos 
que ser mais fortes pra seguir em 
frente e tenho certeza que com 
o apoio de todo torcedor voltare- 
mos mais forte (sic). Sou brasilei- 
ro com muito orgulho, com mui- 
to amor! Sou muito orgulhoso de 
fazer parte dessa seleção. Virei fã 
de cada um deles!!! Esse grupo 
sempre estará no meu coração”, 

escreveu o camisa 10. 

Neymar, que deixou em aber- 
to o futuro na seleção, dizendo 
que não tomaria a decisão de 
cabeça quente, mostra as men- 
sagens de carinho que trocou 
com os três jogadores que tam- 
bém estiveram no Qatar 

“Queria muito te dar essa 
Copa. Você, eu e Dani mereci- 
amos demais. Mas Deus tem 
nosso propósito e sabe de to- 
dasas coisas”, disse Neymar para 
Thiago Silva, “Não tô aguentan- 
do. Não acredito que nós perde- 
mos”, respondeu zagueiro eca 
pitão do Brasil no Catar 
Com Marquinhos, o camisa 

10mandou força e tentou conso- 
laro zagueiro pelo pênalti perdi- 
do. “Passando pra dizer que eu 
sou teu fã. Um pênalti não vai 
mudar o que eu penso de você. 
Tô contigo pra sempre e você 

sabe.Teamo”, disse Neymar. 
“Obrigado pela mensagem e 

por pensar em mim, mano, você 
é fera demais, queria muito que 
tivesse dado tudo certo”, respon- 
deu Marquinhos. 

Para Rodrygo, 21, Neymar 
deu conselhos. Ele elogiou o jo- 
gador do Real Madrid e falou 
para o garoto “desligar” uns dias 
depois da Copa do Mundo, 

“Tó aqui pra dizer que você é 
um craque... uma honra poder 
fazer parte da tua carreira, ouvir 
você dizer que sou seu ídolo e 
ver você se tornando um dos cra- 
ques da história do Brasil”, atir- 
mou Neymar. 

“Obrigado, meu ídolo, por 
tudo, de coração! Desculpa por 
qualquer coisa e por adiar seu 
sonho também, espero que você 
continue com a gente”, respon- 
deu Rodrygo.* 

CROATA AGRADECE 
NEYMAR 

O atacante Ivan Perísic, da 
Croácia, agradeceu Ney 
mar com uma palavra em 
português após o brasilei- 
ro dar atenção e abra 
Leo, filho do croata, ao tér- 
mino de Croácia x Brasil, 
pelas quartas de final da 
Copa do Mundo do Catar. 
“Obrigado, Neymar”, es- 
creveu Perisic, em portu- 
guês. “Significa muito para 
ele”, acrescentou o croa- 
ta, em inglês. Após a eli- 
minação da sele: 
leira nos pênaltis, Neymar 
foi consolado por Leo en- 
quanto chorava. O garoto 
se aproximou do brasilei- 
ro, mas viu um funcionário 
da CBF pedir para ele não 
avançar. O filho de Perisic 
chamou a atenção do ca- 
misa 10, que se aproximou 
do garoto. Eles se cumpri- 
mentaram ese abraçaram, 

SELEÇÃO COM 
PIOR RANKING 

Definidos os dois confron- 

tos da semifinal na Copa do 
Mundo do Catar: na terça, 
3x 129; no dia seguinte 04 
encara 022º, ou seja Argen- 
tina x Croácia no primeiro 
dia e França x Marrocos no 
segundo. Como aconteceu 
na Copa de 2018, duas se- 
leções fora do top 10 do úl- 
timo ranking Fifa divulgado 
antes do Mundial consegui- 
ram furar a lista de favoritos 

egarantir vaga na semifinal 
Se passarem pela França, os 
marroquinos vão à decisão 
com opior ranking já regis- 
trado para um finalista, ba- 
tendo a marca justamente 
da Croácia de 2018 Desde 
a criação do ranking, no fim 
de 1992, esta não é a colo- 
cação mais distante do topo 
de um semifinalista. O re- 

corde ainda pertence à Co- 
reia do Sul, 40º na Copa em 
que foi anfitriã, ao lado do 
Japão, em 2002. 

ONGS PEDEM MULTA POR 
EPISÓDIO COM GATO 

Um grupo de ONGs de pro- 
teção animale o Fórum Na- 
cional de Proteção e De- 
fesa Animal (Fórum Ani- 
mal) ajuizaram uma ação 
cobrando retratação públi- 
ca e pagamento de multa 
de R$ 1 milhão por parte 
da CBF por causa da for- 
ma como Vinicius Rodri- 

gues, assessor da entidade, 
retirou um gato da banca- 
da enquanto o atacante Vi- 
nicius Junior concedia en- 

trevista. Segundo os recla- 
mantes, o assessor “retirou 

o animal de forma violenta 
e oarremessou ao chão”. O 

episódio aconteceu no últi- 
mo dia 7, antes da Seleção 
ser derrotada pela Croácia. 


